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ТРУДЯЩИЕСЯ СО
ВЕТСКОГО СОЮЗА! ШИ
РЕ РАЗВЕРТЫВАЙТЕ 
СОЦИАЛИСТИЧЕ С К О Е 
СОРЕВНОВАНИЕ ЗА ПО
ВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВ
НОСТИ ПРОИЗВОДСТВА 
И КАЧЕСТВА ПРОДУК
ЦИИ!

УСПЕШНО ВЫПОЛ
НИМ ПЛАН 1984 ГОДА, 
ЗАДАНИЙ ОДИННАДЦА
ТОЙ ПЯТИЛЕТКИ!

(Из Призывов Ц К  
КПСС к 67-й годовщине 
Великой Октябрьской со
циалистической революции).

Г м а
тяж ения сил и внимания

НЕ МЕНЕЕ ЧЕМ Нй 3 ПРОЦЕНТй!
Сообщаем данные о продуктивности молочногб стада 

в районах области. Первая колонка — плюс (минус) за 
девять месяцев, вторая — суточный надой от коровы на 
15 октября в прошлом году, 
килограммах:

Шегарский 
КожевннкоБСКий 
Александровский 
Первомайский 
Томский 
Верхнекетский 
Зырянский 
ПараЗельскин 
Тегульдетский 
Кривошеинский 
Колпашевский 
Молчановский 
Чаинскиг!
Асиновоггий 
Каргасокский 
Бакчарский 
ПО ОБЛАСТИ

Ну, как не скажешь доб
рое слово о шегарцах! Имея 
самый большой задел, то 
есть самую весомую при
бавку в наДоях молока с 
начала года, они тем не 
менее : не довольствуются 
достигнутым и продолжают 
наращивать продуктивность 

. стада, добиваясь и в ок- 
тябрьс1:ие дни самого боль
шого (за исключением верх- 
некетских животноводов) 
плюса. Правда, такой же 
прибавки в суточных надо
ях добиваются животново
ды еще одного района—Те- 
гульдетского, но им, как го
ворится, еще расти да ра- 

 ̂ сти...

третья — в нынешнем, в

-f80 5,2 5,6
-f48 5,4 5
-1-40 4,1 4,1
-f-39 5,4 5,5
+35 6,2 6
+33 2,3 3,5
+30 5,4 5
+17 3,2 3,1
+  5 3,5 3,9
— 5 5.5 5,1
— 9 5,1 5,3
—15 5,9 5,7
—40 5,1 5,2
—53 5,4 5,4
—67 3,6 3,5
—84 4,8 4,5
+10 5,3 5,2

Кожевниковцы тоже было

ние, но, не сумев закрепить 
достигнутое, начали сдавать 
позиции. И если шегарцы с 
тегз'льдетцами прибавляют 
в день по 0,4' килограмма 
молока от коровы, то ко- 
жевниковцы ровно на столь
ко же срезали надои. Тако
му же «примеру» следуют 
животноводы Зырянского и 
Томского районов, которые 
тоже рискуют растерять де
вятимесячный запас, если 
отставание не будет оста
новлено в блиясайшес время.

И уж совсем, кангется, 
опустили руки в Бакчар- 
ском районе, который достиг

своеобразного «рекорда» — 
минус 84 килограмма! — и 
занимает самую последнюю 
строку в сводке. Судя по 
состоянию сегодняшних дел, 
бакчарцы словно и не пы
таются наверстывать упу
щенное. Наоборот, ежеднев
ным снижением надоев они 
усугубляют свое положение, 
В инерцию отставания они 
«втянули» и своих соперни
ков по соревнованию — жи
вотноводов Чаинского райо
на, у которых показатели 
хуже прошлогодних за де
вять месяцев. Однако чаин- 
■ цы все-таки не хотят ми
риться с таким положением 
и в трудных условиях се
верной непогоды обеспечи
вают хотя и небольшой, но 
плюс. Так же поступают 
колпашевцы и первомайцы.

Опыт этих районов убеж
дает, что осенние трудности 
преодолимы, что они не мо
гут слуксить оправданием 
для спада продуктивности 
животных. Об этом свиде
тельствуют и вести с ферм, 
которые мы публикуем се
годня.

ЖИВОТНОВОДЫ НАШЕЙ 
ОБЛАСТИ РЕШИЛИ Б 
ЭТОМ ГОДУ БОРОТЬСЯ ЗА* 
ТО, ЧТОБЫ ПОЛУЧИТЬ ЗА 
ЗИМНИЙ ПЕРИОД ПО 1.859 
КИЛОГРАММОВ МОЛОКА 
ОТ КОРОВЫ, УВЕЛИЧИТЬ 
.ПРОИЗВОДСТВО МЯСА НА 
5, МОЛОКА — НА 2 И ЯИЦ 
■НА 1 ПРОНЕНТ. Эти обяза
тельства о,добрены бюро об
кома КПСС, облисполкомом, 
президиумом облсовпрофа и

бюро обкома ВЛКСМ в при
нятом ими и 9 октября опу
бликованном постановлении 
об организации социалисти
ческого соревнования живот
новодов за успешное прове
дение зимовки.

Особо будет поощрено 
усердие тех, кто добьется 
превышения по сравнению с 
прошлой зимовкой надоев 
молока, а его закупки уве
личит не менее чем на 3 
процента.

Чтобы работать стабильно, 
с нарастающим успехом, не
обходимо, во-первых, со
здать на фермах прочные за
пасы кормов. Надо всю со
лому с полей подвезти к 
дворам, к кормоцехам, кото
рые пора повсеместно пус
тить в работу. С первых дней 
зимовки строжайшим обра
зом соблюдать технологиче
скую дисциплину — это то
же закон для всех гголлек- 
тивов ферм. Но понятно, что 
технологическая дисципли
на держится на трудовой. 
Поэтому партийные органи
зации хозяйств, а также 
профсоюзные и комсомоль
ские, советы бригад и ферм, 
депутатские посты и народ
ные контролеры обязаны не
ослабно следить за соблюде
нием распорядка дня, за ор
ганизацией труда и отдыха 
животноводов, за тем, на
сколько рационально и бе- 
рел^ливо расходуются корма. 
Только при активном и по
вседневном взаимодействии 
всех звеньев можно ' достичь 
успеха.

З И М А

М  А
Ф Е Р М А Х

З а  о п ы т о м  

к победителям
Уже не первый год сорев

нуются между собой Комсо
мольске - молодежные зве
нья доярок Матрены Попо
вой с Богословской фермы 
колхоза имени XXII съезда 
КПСС и Зинаиды Загуской с 
Туендатской фермы. колхоза 
«Россия». По итогам за лет- 
ие-пастбищный период пока
затели туендатсгщх доярок

оказались лучше; от каждой 
коровы получено по 1.409 
килограммов молока. В лич
ном соревновании на Туен
датской ферме лидирует 
Татьяна Савчекко. Она бра
ла обязательство до конца 
года поднять продуктив
ность коров в своей группе 
до 3.000 килограммов моло
ка. Меньше центнера моло
ка осталось ей надоить до 
намеченного рубежа.

И сейчас надои на Туен
датской ферме превышают 
прошлогодний уровень. А 
EOT на Богословской ферме 
продуктивность коров сни
зилась.

Недавно богословские до
ярки побывали в гостях у 
своих туендатских коллег. 
На общем собрании живот
новодов были утверждень! 
условия соревнования на 
зимовку, передовики поде
лились опытом.

С. САДОВСКИЙ.
Зырянский район.

П о б е ж д а ю т  

у п о р н ь! е
Переходящее Красное зна

мя Чаинского района уже 
третий месяц подряд оста
ется у животноводов совхоза , 
«Северный». Хозяйство до
срочно справилось с годо
вым планом продажи мяса 
государству. Девятимесяч
ный план реализации моло
ка вьШолнен на 108 процен
тов.

А EOT животноводам Го- 
реловской с}зермы этого же 
совхоза не удалось удер
жать у себя почетную на
граду. Теперь знамя укра
шает центр общественно- 
политической работы Че- 
ремховской фермы совхоза 
«Бундюрский». За 9 месяцев 
прибавка надоев к уровню 
прошлого года составила 
здесь 257 килограммов. Ре

кордный результат у дояр
ки Н. В. Шадринцевой — 
3.100 килограммов молока. 
На ферме самая высокая в 
районе сохранность молод
няка — 98 процентов.

В. МИРОШНИКОВ.
Чаинский район.

Н е  п о д в о д и т  

к о р м о ц е х
с  первого дня перевода 

скота в помещения на 
Бавиловской ферме совхоза 
«Прогресс» работает кормо
цех. Бригада слесарей во 
главе с начальником кормо
цеха Н. И. Трастовым летом 
хорошо отр в м о н т и р о в а 
ла оборудование. Двадцать 
тонн кормосмеси елседневно 
готовят для коров машини
сты.

Сейчас надои на ферме 
выше прошлогодних.

Г. ИВ.МЮВА.
Бакчарский район.

Валентина Андреевна Пушкарева работает ветфельд
шером в отделении Пасека совхоза «Инкинский». Надои 
на фергле сейчас 8,7 килограмма, на триста граммов вы
ше прошлогодних. Большая заслуга в этом ветеринарной 
службы. Здесь самая высокая в Ко.лпашсвском районе 
сохранность молодняка. В конкурсе по воспроизводству 
стада ферма —  одна из первых в районе.

Фото Н. Потапова.
Колпашевский район.

Победителями социалисти
ческого соревнования за 
вторую половину сентября 
признаны:

коллективы агрегатов
АВМ-0,65, выработавшие по 
800 — 1.100 тонн травяной 
муки:

совхоза «Каргинский»
Каргасокского района (зве
ньевой А. И. Вайс);

совхоза «Каргинский»
Каргасокского района (звень
евой В. Е. Чупуров);

совхоза «Каргинский»
Каргасокского района (зве
ньевой Ю. В. Дударев);

совхоза «Дружный» Алек
сандровского района (зве
ньевой В. П. Сухоруков);

Е А В М
совхоза «Мирный» Томско 

го района (звеньевой П. А 
Сорокин);

коллективы агрегатов
АВМ-1,5, выработавшие по 
1.020—1.730 тонн травяной 
муки;

птицефабрики «Томская»
Томского района (звеньевой 
Е. Н. Третьяков);

птицефабрики «Туганская» 
Томского района (звеньевой 
А. К. Малюгин);

совхоза «Чажемтовскнй: 
Колпашевского района (зве 
ньевой Д. Г. Балабанов);

совхоза «Заветы Ленина 
Кожевниковского района 
(звеньевой А. И. Бородин);

совхоза «Комсомолец:
Асиновского района (звенье 
вой Г. С. Догадов).

Ес т ь  3  я б ь !
в  трудных погодных усло

виях трактористы из поле
водческой бригады Н. Р. Ти
мофеева совхоза «Мирный» 
закончили зяблевую вспаш
ку. Больше всех напахал на

тракторе «Т-150» Ю. А. Алек 
сеенко — 311 гектаров.

Сейчас мехднизаторы за
няты ремонтом техники.

Д. ИВАНОВ.
Томский район.

У р о ж а й  — 84: 
о п ы т ,  у р о к и В ЗАВТРА

Синие сумерки надвинулись с запада и вдруг разрази
лись шква.льным снегопадом. Ветер сучил длинные бе
лые нити, наметал в низинах совсем зимние сугробы. Не
видимой стала черная полоса зяби, которую тянули и рас
ширяли несколько тракторов. Мутными пятнами угады
вались в белоснеленой круговерти комбайны, мощные 
«КамАЗы». И если бы не красные мигалки на комбай
нах, вспыхивающие, когда наполнялся очередной бун
кер, а также мерный гул тяяселой техники, ни за что бы 
не угадать напряженной работы на хлебном поле. Вот 
с красным флажком над кабиной, срезая крупные пше
ничные колЬсья, проследовал комбайн старейшего меха
низатора колхоза «Рассвет» Ф. Д. Блинникова. Он пер
вым в хозяйстве намолотил 6.000 центнеров зерна. Сле
дом за ним прокатила «Нива» звеньевого комсомольско- 
молодежного звена Д. Я. Чичака. И на его комбайне 
красный флажок победителя.

Из кабины подошедшего самосвала вылез главный аг
роном колхоза Ефим Кузьмич Галкин. Он был весь в 
заботах страды. Лицо разгоряченное, полно воодушевле
ния.

Через минуту Галкин рассказывал;

— Сегодня з а в е р ш а е м  
уборку. Снег? А что снег? 
Можно убирать и в такую 
погоду, был бы только на
строй. А он есть. Собрали 
на это последнее поле всех. 
Из восемнадцати комбайнов 
сейчас в работе семнадиать. 
Один в ремонте, подойдет 
сюда через час-другой. Кро
ме Блинникова и Чичака, 
здорово провели всю уборку

Ю. Зайцев и И. Рожок. Ста
раются водители Н. Штиль, 
В. Бекшенев, И. Курлович. 
Да только бессовестный мо
жет отлынивать сейчас от 
уборки. А таких у нас нет.

Главное — удалось спасти 
элитную пшеницу. Еще в 
сентябре выполнили план 
продажи зерна государству. 
На 170 процентов засыпали 
семена овса. Полностью за
паслись семенами гороха и

озимой ржи. Здесь большая 
заслуга нашего агронома-се- 
меновода В. Н. Мандрика, 
Он буквально днюет и но
чует на зерносушилках. 
Добросовестны сушильщики 
С. Проневич, С. Киселев, 
М. Ожелес.

Расчеты показывают, что 
с каждого гектара в конеч
ном счете возьмем по 20 
центнеров зерна. Это, по
меньше, чем мы рассчи
тывали. Внесла свои кор
рективы погода. Спасли де
ло прочно освоенная зональ
ная система земледелия и 
организация работ. За семь 
лет нам удалось поднять 
среднюю урожайность зер
новых до 23 центнеров с 
гектара. Освои.ли три девя
типольных севооборота. Из 
многолетнего опыта убе,ли
лись, что кукуруза может 
быть неплохим пре.лшест- 
венникоМ озимой ржи. Если 
конечно, хорошенько обра 
ботать поле, заправить его 
органическими и минераль
ными удобрениями, сев про
вести тщательно, с соблюде 
нием . всех правил агротех
ники. Не забывать про мно
голетние травы, которые в 
структуре севооборота кол

хоза занимают надлежащее 
место.

Много уроков преподнесла 
нынешняя страда. Немало 
хлеба мы слафетили, а все 
же надо еще больше. На 
каждом комбайне должен 
быть лафет. Не «баловать
ся» в раздельный метод', 
поджидая, пока подойдут 
хлеба, и этим расхолаживать 
людей, а с первого же дня 
страды работать в полную 
силу. Нужно увеличить ко
личество комбайнов в кол
хозе с 18 до 30. Личные ре
корды — хорошо, но лучше 
все лее полностью убранный 
хлеб в закромах. Уборку 
надо проводить самое боль
шое за месяц, рассчитывать 
на те сроки, что выделяет 
нам природа, не надеяться 
на авось.

Вплотную предстоит за
няться сохранностью зерна. 
Нынче сделали две зерно- 
проходки с активным вен- 
ти.лированием. Быстро убе
дились, что это хорошее 
дело. На будущий год надо 
иметь на каждом зернотоку 
по нескольку таких прохо
док, простых и высокоэф
фективных.

Осенняя, а тем более ав

густовская зябь, приравни
вается к пару, без которого 
немыслим освоенный сево
оборот. К Дню работников 
сельского хозяйства мы за
кончили пахоту. А ведь 
могли бы и гораздо раньше. 
Сами же сдерживали темпы 
пахоты, случалось, нечего 
было пахать. А ведь' ранняя 
зябь — это 2—3 центнера 
дополнительного зерна с 
гектара.

Каждый год в начале ле
та в районе проходит при
емка посевов. И мы не ос
тались от этого мероприятггя 
в стороне. Здорово подтяги
вают механизаторов такие 
приемки. тем более что 
оценка качества поля увя
зана с оплатой. Сначала у 
пас редкие поля удостаива
лись Знака качества. А 
теперь в двух отделениях 
все поля имеют почетный 
пятиугольник. В будущем 
году рассчитываем добиться 
высокого качества на всех 
полях. Не помешала бы по
мощь со стороны мелиора
торов и «Сельхозхимии». Со 
многих площадей надо уб
рать следы раскорчевок бо
лее чем десятилетней давно
сти, улучшить конфигура

цию попей. Это даст допол
нительные десятки гектаров

Не дает мне покоя та 
мысль, что можно и в на 
ших суровых условиях ра
ботать ритмичнее. Для этого 
надо обновлять культуры. 
Нужны сорта овса с мень
шим периодом созревания 
чтобы они подходили к 
уборке раньше пшеницы 
Тогда и получится непре 
рывность. Мы уже догово
рились с колхозом «1 Мая» 
и на будущий год семена 
такого овса появятся у нас

Ряд лет Калмацкое отде
ление работает по безнаряд 
ной системе организации 
труда - в полеводстве. Все 
здесь, начиная от п.ахаря и 
кончая зерносушильщиком 
зависит от конечного ре
зультата—урожайности (при 
повременном авансирова
нии). Безнарядна прижи 
лась. Вот и нынче отделе
ние раньше всех управилось 
с полевыми работами. Те
перь надо шире использо 
вать опыт безнарядного от- 
деления, распространить его 
на другие коллективы.

Такие задачи на будущий 
год.

Первомайский район. ,

По приглашению ЦК 
КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР и Совета 
Министров СССР 15 октяб
ря в Москву с рабочим дру- 
ясественным визитом при
был Генере.^ьный секретарь 
Партии арабского социали
стического возрождения.
Президент Сирийской Араб
ской Республики Хафез 
Ас ад.

На аэродроме его встреча

ли ' член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета 
Министров CeCt’ Н. А. Ти
хонов, член Политбюро ЦК 
КПСС, первый заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР, министр иност
ранных дел СССР А. А. Гро
мыко, кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС Б. Н. Поно
марев, другие официальные 
лица.

(ТАСС).

.НАРОДНАЯ
бТРОЙКА

3 а

сверхплановы е

5 0 т ы с я ч !

Д Е Б Ю Т
Р е п о р т а ж  с к о н к у р с а  
профессионального мастерства

Может быть, сравнение 
конкурса бригад по монта
жу внутренних санитарно
технических систем с гросс
мейстерским турниром по
кажется неуместным, но — 
что делать! •— оно навеяно 
не только борьбой за шах
матную корону. Есть вещи 
более близкие — такие, как 
отличная профессиональная 
подготовка, умение видеть 
на несколько ходов вперед, 
в конце концов знание тео
рии. Монтажникам придется 
отвечать Анатолию Федоро
вичу Рехтину, преподавате
лю ТИСИ, на самые разно
образные вопросы. Им нуж
но будет рассказать, как 
проводится гидравлическое 
испытание водяных систем, 
без запинки перечислить 
правила техники безопасно
сти при складировании труб, 
вспомнить параметры теп
лоносителей... Заметьте, я 
перечислил вопросы только 
одного билета.

— Для вас-то ответить на 
них, наверное, не составит 
труда? — обратился я к 
главному инженеру МСУ-46 
треста «Проммеханомонтаж» 
Виктору Анатольевичу Спи
рину. Он тщательно перепи
сывал все задания в свой 
блокнот.

— Ответил бы, но не на 
все, —- признался Виктор 
Анатольевич.

Так что те, кого не устраи
вают шахматные ассоциа
ции, могут сравнить кон
курс с экзаменом, где про
веряется умение работать» 
Экзаменующихся около ше
стидесяти человек; из «Сиб- 
сантехмонтаяса», «Томскрем- 
строя», территориального 
управления строительства и 
других организаций.

— Раньше как? — говорит 
Спирин. — Одних называли 
сильными, других — слабы
ми, но все ото было весьма 
относительно. Ведь в рав
ных условиях монтажники 
не были. Но дело даже не в 
том, что здесь выявится на
стоящий чемпион. Мы же 
учимся друг у друга! В каж
дой бригаде наверняка есть 
какой-то ценный опыт... И 
самое главное, дом с помо
щью этого конкурса скорее 
примет своих ясильцов — 
работников Нефтехима.

Да, Виктор Анатольевич 
прав. Этот 216-квартирный 
дом можно без преувеличе
ния назвать стройкой осо
бой важности. Потому что 
жилье — одно из непремен
ных условий для быстрого 
освоения мощностей томско
го гиганта.

Кто станет победителем, 
сейчас сказать невозможно. 
Репортаж готовился в пер
вый день соревнований; Но 
тем не менее, спустя полча
са после короткого митинга, 
посвященного открытию кон
курса, Владимир Григорье
вич Замотаев, председатель 
жюри, сказал мне:

— Вижу две бригады, ко
торые, пожалуй, выйдут в 
лидеры.

— Но ведь монтажники 
только-только преступили к 
работе!

— А вы присмотритесь, 
кто как начинает. Одни еще 
только рукавицы надевают.

Когда верстался номер.

а другие уже взялись за 
сварку. Кто-то сейчас будет 
разносить заготовки, а кто- 
то не поленился и сделал 
это раньше...

Владимир Григорьевич уже 
двадцать четыре года зани
мается монтажом. Его, за
местителя управляющего но
восибирским трестом «Сиб- 
сантехмонтаж», интуиция 
редко подводит. Потому что 
прогнозы основываются в 
первую очередь на опыте;

— Вот, пожалуйста, брига
да из «Томскремстроя» вме
сто пропановой горелки ис
пользует ацетиленовый ге
нератор — во всех отноше
ниях менее удобный. Стро
ительно - монтажные писто
леты не применяет. А все 
это — время, время.;.

В вагончик, где разместил
ся штаб конкурса, вошел 
главный инженер СПМК-1065 
Александр Павлович Безно
сов. Он явно был чем-то 
расстроен.

— До сих пор наши мон
тажники не могут взяться 
за дело. Не пробиты сантех
нические отверстия. Брига
дир Николай Петушков 
удивляется: «Простой объект 
и то лучше подготовлен, 
чем конкурсный!» Главное, 
был на стройке и в субботу, 
и в воскресенье, стоял над 
душой, упрашивал... Беспо
лезно!

Нужно заметить, что. ген
подрядчик '—' «Томскжил- 
строй» неожиданно «подло
жил свинью» участникам 
140НКУРСЩ Неожиданно — 
потому что подготовить 
фронт работ для монтажни
ков было не только первей
шей обязанностью жилстро- 
евцев, но впрямую отвечало 
его интересам. 'Чем быстрее 
будут закончены сантехни
ческие работы, тем , скорее 
на дом придут отделочники;

Но здание оказалось под
готовленным, по словам 
председателя жюри, на оцен
ку чуть ниже удовлетвори
тельной. Образно говоря, 
жилстроевцы предпочли со
хранить пешку и пожертво
вать ферзем, чем крайне ос
ложнили ЭНДШПИЛЬ; Теперьи 
монтажникам играть свои 
партии труднее... И, значит, 
одна из целей конкурса — 
добиться наивысшей произ
водительности труда — оста
нется нереализованной. В 
Новосибирске на подобных 
соревнованиях лучшие
бригады . монтажников вы
полняли норму на 16() про
центов. Конечно, было бы 
интересно узнать, какие ре
корды установят • в идеаль
ных условиях томские ма
стера. Пока известен только 
минимум. При выработке 
130 процентов участники со
ревнований за пять дней 
полностью смонтируют си
стему отопления, выполнив 
строительно - монтажные ра
боты на 48 тысяч рублей. 
Правда, члены жюри наде
ются на лучшие результа- 

■ ты. Но не будем загады
вать вперед. К тому време-' 
ни, когда репортаж увидит 
свет, конкурс достигнет сво
его миттельшпиля...

А. ТРОФИМОВ.

в  редакцию поступили сведения о бригадах, показав
ших в первый день конкурса наиболее высокую выра
ботку. Лидер — бригада В. Баженова из ТМ'У «Сибсан- 
техмонтаж» — 262 процента! Второе место у монтажни
ков В. Арестова из МСУ-45 — 211 процентов. На треть
ем месте коллектив Н. Петушкова из СПМК-1065 — 149 
процентов.

Можно только сожалеть о том, что управление «Хим- 
строй» (начальник П. Г. Пронягин) лишило своих масте
ров возможности участвовать в конкурсе.

в областную филармонию 
пришла правительственная 
телеграмма. В ней говорится: 

«ПОЗДРАВЛЯЕМ  КОЛЛЕКТИВ 
П РИ СУЖ Д ЕН И ЕМ  ВТОРОГО
М ЕС ТА  ИТОГАМ ВСЕСОЮЗНОГО 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВ

НОВАНИЯ ТЕАТРАЛ Ь Н О -ЗРЕ 
Л И Щ Н Ы Х  П РЕД П РИ Я ТИ И  П Е Р 
ВОЕ ПОЛУГОДИЕ 1984 ГОДА. 
В Ы РА Ж А Е М  УВЕРЕНН О СТЬ, 
ЧТО КОЛЛЕКТИВ 1984 ГОДУ 
УСП ЕШ Н О  ВЫ ПОЛНИТ И П Е Р Е 
ВЫ ПОЛНИТ ПЛАНОВЫ Е ЗА Д А 
НИЯ И П РИ Н Я ТЫ Е  СОЦИАЛИС
ТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА, 
ДОБЬЕТСЯ НОВЫ Х ТВО РЧЕ
СКИХ УСПЕХОВ. ЗАМ ЕС ТИ ТЕЛ Ь  
М И Н И С ТРА  К УЛ Ь ТУ РЫ  СССР 
Л. ИВАНОВ, П РЕД СЕДАТЕЛЬ  
ЦК ПРОФСОЮ ЗА РАБОТНИКОВ 
К УЛ Ь ТУРЫ  М. ПАШ КОВ».
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ХРОНМКА
ПАРТИЙНОЙ
ЖИЗНИ

В честь праздника 
Победы

На заводе измерительной 
аппаратуры по инициативе 
коммунистов, коллектива це
ха № 9 широко разверну
лось социалистическое (ю- 
ревнование в честь 40-летия 
Победы советского народа в 
Великой Отечественной вой
не. Итоги подводятся еже
декадно, результаты широко 
освещаются по радио и в 
стенной печати. Многие 
бригады включили в свой 
состав воинов, погибших в 
годы войны, и ежедневно 
выполняют за них норму 
выработки. Коллектив заво
да решил отработать три 
дня в Фонд мира.

Бюро Ленинского райкома 
КПСС одобрило опыт орга
низации социалистического 
соревнования по достойной 
встрече праздника Победы и 
рекомендовало партийным и 
профсоюзным организациям 
района широко его исполь
зовать в повседневной рабо
те.

Партком 
и эксперимент

Бюро Томского горкома 
КПСС обсудило отчет пар
тийного комитета объедине
ния «Сибэлектромотор» по 
организации и политическо
му обеспечению крупномас
штабного экономического 
эксперимента. Отмечено, что 
партком осуществляет по
стоянный контроль за со
вершенствованием хозяйст
венного механизма на пред
приятии, внедрением про
грессивных форм организа
ции труда, ускорением науч
но-технического прогресса, 
улучшением условий труда 
и быта трудящихся. Повы
силась ответственность за 
разработку планов и их вы
полнение.

Вместе с тем на предприя
тии не все делается для 
изыскания дополнительных 
резервов производства. Пар
тийный комитет не предъяв
ляет должной требовательно
сти к руководителям завода 
и коммунистам при органи
зации работ по снижению 
себестоимости продукции, со
кращению текучести кадров, 
уменьшению непроизводи
тельных потерь рабочего 
времени.

Как дела в цеховой!

в  Асиновском горкоме 
КПСС проанализировали ме
тоды работы парткома Лай- 
ского леспромхоза по повы
шению роли цеховых пар
тийных организаций в раз
витии производственной и 
общественной активности 
коммунистов, в укреплении 
дисциплины и порядка. До
стижения есть, и они позво
лили леспромхозу успешно 
закончить 1983 год и ста
бильно работать в 1984 году.

Вместе с тем допущено 
удорожание продукции, не 
выполняется задание по 
производительности труда. 
Партком не сумел в полной 
мере добиться коренной пе
рестройки организационно
политической и идейно-вос
питательной работы цехо
вых партийных организаций 
в соответствии с требования
ми ЦК КПСС.

Серьезные недостатки име
ются в подготовке и воспи
тании резерва кадров, мала 
прослойка коммунистов на 
решающих участках произ
водства.

Для повьшгения ответст
венности коммунистов за по
ложение дел в коллективах 
редко используются их от
четы о выполнении служеб
ных обязанностей, партий
ных поручений, собеседова
ния с ними.

Строительству — 
четкий ритм

в  Колпашевском горкоме 
КПСС состоялось совещание 
по вопросам выполнения 
плана- строительства и вво
да жилья и объектов соц
культбыта в районе. До 
конца года предстоит ввести 
в эксплуатацию жилья, дет
ских садов и других объек
тов общей площадью 10.640 
квадратных метров. Между 
тем обстановка складывает
ся так, что ввод ряда объ
ектов находится под угро
зой срыва. Результаты про
верки показывают, что ру
ководители строительных 
организаций СУ-23, ПМК-580, 
е м у  объединецкя «Нефте- 
газгеология» не сумели обес
печить правильную расста
новку людей и механизмов 
на объектах, сконцентриро
вать усилия на пусковых 
стройках. Не проявили не
обходимой заинтересованно
сти и заказчики — Томский 
геофизический трест, Тогур-' 
ский лесопромышленный 
комбинат. Совещание утвер
дило жесткий график ввода 
наиболее важных объектов

К ОНФЕРЕНП;ИЯ приш
лась на один из пос
ледних дней третьего 

квартала. А э т о  т а-
кое время, когда на объек
тах каждый человек на сче
ту. Но все делегаты явились. 
Те, кто их избрал, настояли, 
чтобы их делегат был на 
конференции, выс1сазал пред
ложения и замечания, а они 
за него отработают, сколько 
нужно. Поэтому зазывать на 
трибуну желающих вы
ступить не пришлось. Да к 
тому же при подготовке кон
ференции решили строители 
отойти от стандарта. Вслед 
за докладом предложили 
проект решения, а уж потом 
начались » выступления. Это 
настроило всех на разговор 
не только о том, что было в 
прошлом, но и на предстоя
щее в последнем квартале, в 
следующем году.

Что же волновало проф
союзных делегатов СУ-15, 
что вызвало их особую ак
тивность на конференции? 
Для ориентировки читателю 
надо знать, что 'это управле
ние в домостроительном 
комбинате сдает до 60 тысяч 
квадратных метров жилья. 
Коллектив работает напря
женно. В первом полугодии 
был лидером в соревновании 
на комбинате, сейчас сохра
няет темпы, необходимые 
для вьшолнения обяза
тельств по повышению про
изводительности труда, сни
жению себестоимости про
дукции. В благородной цели 
коллектива ДСК —■ сдать до
полнительно к плану 38 ты
сяч квадратных метров жи
лья для обеспечения квар
тирами семей инвалидов и 
участников войны — доля 
СУ-15 составляет почти по
ловину. Что нужно сделать, 
чтобы сдержать слово, как 
лучше организовать работы 
на стройплощадках — вот 
главная проблема, кото
рая стимулировала работу 
конференции. Тем более что 
незадолго до этого появилось 
в «Правде» письмо знатных 
строителей о качестве рабо
ты, а вслед за ним и поста
новление ЦК КПСС по это
му письму. Производствен
ная сторона разговора ясно 
определилась накануне кон
ференции, волновала всех 
делегатов. И поэтому разго
вор пошел откровенный, на
чиная с доклада председа

теля профсоюзного комитета 
А. А. Шмакова.

Надо сказать, что Шмаков 
— молодой коммунист, после 
окончания института рабо
тал в этом -же управлении 
мастером. Так что опыт 
взаимоотношений в рабочем 
коллективе у него есть, и 
Проблемы его он знает не 
понаслышке. Говорил пред-

лять и профсоюзным груп
пам других бригад.

В. А. Челпанов — специ
алист доморощенный, в са
мом хорошем смысле этого 
слова. Выпускник ГПТУ-33, 
он сегодня стал одним из 
уважаемых знатоков строи
тельного р1*месла, мыслит 
по-инженерному, масштабно. 
Именно его бригада стала

Внедрение сквозного бри
гадного подряда, считают ра
бочие, тормозит нечеткая ра
бота завода КПД, транспор
та. Интерес вызвало предло
жение Челпанова включить 
п состав потока сантехмон- 
тажников.

Взволнованно говорили с 
трибуны конференции о ра
бочей чести бригадиры А. Я.

Отчеты и выборы в проф сою зах---------------- -----

Р Е Ш И Т Е Л Ь Н Е Е  
ЗАЯВЛЯТЬ О СЕБЕ

в производственных делах и организации быта — такой на
каз дали делегаты профсоюзной конференции в строитель
ном управлении № 15 ДСК новому составу комитета

седатель откровенно, что 
удалось профсоюзному ко
митету, профгруппам в забо
те о рабочем человеке, а что 
не получилось совсем или 
пока не получается. Если в 
налаживании трудовой дис
циплины профсоюзные груп
пы сумели добиться перело
ма к лучшему, то их влия
ние на производственные де
ла и на соревнование еще 
недостаточно.

Есть в управлении добрый 
пример претворения в жизнь 
Закона о трудовых коллек
тивах. Речь идет о бригаде 
В. А. Челпанова, где вклю
чили в свои ряды инженер
но - технических работни
ков, чтобы они были более 
заинтересованы в конечном 
результате труда. Дело хоро
шее, но широкого развития 
оно не получило. Вообще 
передовые методы чаще все
го находят поддержку в 
двух бригадах — В. А. Чел
панова и И. Л. Бадмаева. Не 
все у них сразу получается, 
много неувязок с комплек
тацией объектов, в работе 
со смежниками, в ритме 
сквозного бригадного подря
да, во внедрении «орловской 
непрерывки», но люди ищут, 
пробуют, стараются. Такое 
беспокойство надо бы прояв-

инициатором соревнования в 
честь сорокалетия Победы, 
включив в свой состав по
гибшего томича И. Вайце- 
ховского. И не только пере
числяет этот заработок в 
Фонд мира, но и ведет по
исковую работу, устанавли
вая связи с друзьями и 
родными воина.

Выступая на конференции, 
бригадир В. А. Челпанов и 
плотник А. А. Головков во 
многом ответили на вопрос 
о том, почему передовой 
опыт медленно распространя
ется. По их мнению, плохо 
работают в управлении шко
лы коммунистического тру
да, недостаточно знаний у 
пропагандистов, неинтересно, 
неконкретно строятся заня
тия. А ведь работают в 
бригадах люди грамотные, их 
так «запросто», без соответ
ствующей подготовки не 
убедить в преимуществах 
того или иного новшества. 
Вот, например, бригада А. Я. 
Новицкого. Из 15 человек 
двое—с высшим образовани
ем,, двое—со средне-техниче
ским, у остальных — сред
нее. Контроль профсоюзных 
групп за посещаемостью за
нятий, их качеством, по мне
нию выступающих, недоста
точен.

Новицкий, Л. К. Боклаг, на
чальник участка В. А. Бель
ский.

— Как можно качественно 
сделать работы, если на от
делку подъезда 9-этажного 
дома по разным причинам 
остается 5—6 дней? — гово
рила Л. К. Боклаг. — Во
лей-неволей молодые рабо- 

' чие с первых же дней берут 
«уроки» торопливости, а по
рой и небрежности. Не вы
полняет договорные обяза
тельства деревообрабатываю
щий комбинат, который дол
жен поставлять оконные и 
дверные блоки. В результа
те этого нарушается техно
логия на заводе КПД, и 
стеновые панели поступают 
на стройку без оконных бло- 
ICOB. Это приводит к допол
нительным затратам време
ни и средств на транспор
тировку. Цепь неурядиц на 
этом не обрывается. Отде
лочники вынуждены рабо
тать на сквозняках, а это — 
болезни, потерянные дни.

Выступившгге на KOHcJie- 
ренции среди достоинств 
прос^союзного комитета от
мечали его стремление рабо
тать планово, , контролиро
вать свои решения. Приво
дили в пример бытовые го
родки на объектах. В прош-

Коммунис т  в бригаде

НОВАЯ П Р О Ф Е С С И Я
По подвесной дороге - кон

вейеру, покачиваясь, медлен
но плывут электромоторы. 
Бег их не останавливается 
ни днем, ни ночью. Для 
этого многое делает маляр
ный участок цеха № 3.

Б основном здесь трудят
ся женщины. Коллектив не
велик, но дружный, трудо
любивый. Вот сюда два го
да назад и пришла Галина 
Петренко из пятого цеха — 
обмоточного. Как-то подруга 
Лидия Чернова, работавшая 
тогда маляром, предложила: 
«Слушай, переходи к нам. 
Что ты все на обмотке си
дишь»?»

На обмотке электрических 
машин Г, М. Петренко не 
просто «сидела» — труди
лась по-стахановски, за что 
и была награждена в 1980 го

ду орденом Трудовой Славы 
III степени.

И вдруг такое предлЬже'-: 
ние. ' Всполошились девчата 
в бригаде. Мастер Эльвира 
Федбровна Митрофанова ис
кренне была огорчена: «Что 
надумала? Ты же у нас про
работала почти двадцать 
лет!»

Но Галина твердо решила 
идти в бригаду маляров. 
Подтолкнул разговор, кото
рый произошел у Г. Петрен
ко с тогдашним секретарем 
парторганизации малярного 
участка И. Р. Трещевой. В 
малярке не хватало рабочих 
рук. Ирина Рихар.довна и 
сказала: «Ты — коммз'нист, 
вот и шла бы к нам, на 
трудный участок». Трещева 
забыла этот мимолетный 
разговор. А Галина не раз

мысленно возвращалась к 
вем.у.

Малярный'участок — один 
из сложных в объединении. 
И по специфике труда. И от
того, что успех полностью 
зависит от работы смежни
ков. Здесь, как говорится, 
рад бы в передовики, да по
рой не пускают. И нагрузка 
немалая: более полутора ты
сяч моторов в сутгеи прохо
дят через руки малярод.

Каждый двигатель прежде 
надо «оформить». Когда на 
эту операцию поставили Га
лину, она растерялась. Бук
вально в считанные секун
ды необходимо было смазать 
вал, вставить шпонку, обер
нуть вал бумагой, обвязать 
шпагатом, вложить пас
порт. Чуть ошибся, сбился, 
замешкался, надо останав
ливать конвейер, тормозить

отгрузку готовьгх моторов. 
Были поначалу остановки.

Может, и не выдержала бы 
Галина, оставила участок, но 
рядом оказались добрые, тер
пеливые наставники — Раиса 
Шарафутдинова, Нина Ско- 
роходова, Галина Кускова, 
весь коллектив бригады. И 
вот прошло два года... Сего
дня Галина Петренко счита
ет, что профессию маляра 
освоила хорошо. Коммунис
ты цеха оказали ей высокое 
доверие, избрав, своим сек
ретарем. А недавно из Моск
вы пришла добрая весть: за 
ударный труд Галина Ми
хайловна Петренко награж
дена знаком «Отличник со
циалистического соревнова
ния Министерства электро
технической промышленнос
ти СССР».

В. СОМОВ.

лом у рабочих было немало 
недовольства: ни поесть в 
обеденный перерыв, ни обо
греться. Сейчас другое дело: 
горячие обеды ' на строи
тельных площадках для пер
вых и вторых смен постоян
ны. Для благоустройства бы
товых городков в ДСК спе
циально создан прорабский 
участок.

Но в том, что касается 
строительного быта, у проф
союзного комитета еще 
большое поле деятельности. 
Острой осталась на сегодня 
проблема спецодежды. Есть 
решение президиума обкома 
профсоюза о создании в ДСК 
специализированного магази
на - ателье по пошиву и ре
монту спецодежды. Однако 
решение не вьтолнено.

Как оценили делегаты 
конференции деятельность 
комиссий профкома? В 
выступлениях шла речь 
о том, что улучшилась 
работа жилищно - бытовой 
комиссии, комиссии со
действия семье и школе, 
хуже выглядят результаты 
у спортивно - массовой. Мо
лодежь управления прини
мала участие в спортивно
массовых мероприятиях 
лишь эпизодически. Строи
тели мало вовлекались в 
систематические занятия 
спортом в секциях, группах 
здоровья, клубах любителей 
бега. Новому составу проф
кома посоветовали больше 
уделять этому внимания.

В целом за отчетный пе
риод профком сумел добить
ся выполнения намеченных 
планов. Проведены рабочие 
собрания с единой повест
кой дня, рассмотрены на них 
задачи по усилению работы 
с детьми и подростками, по 
реформе общеобразователь
ной школы, по дальнейшему 
укреплению дисциплины 
труда. Обобщены критиче
ские замечания и предложе
ния, установлен четкий кон
троль за ходом их выполне
ния.

Положительную оценку да
ли делегаты конференции 
своему профкому. В новом 
году от него ждут больше 
внимания производственным 
делам и быту строителей.

Л. КОЖАНОВА, 
секретарь обкома проф
союза рабочих строитель
ства II промьш1ленности 

стройматериалов;
С. ЧЕРНИН.

По следам наших 
выступлений

« С о ц и о л о г  на  

п р е д п р и я т и и »
Томский городской комитет 

КПСС и социологическал лабо
ратория Томского университе
та обсудили корреспонденцию  
под заголовком «Социолог на 
предприятии», опубликованную  
в газете «Красное знамя» 8 
августа. Фанты , приведенные 
в публикации, признаны соот
ветствую щ ими действительно
сти.

Социологическая лаборато
рия университета поддержива
ет постоянную  связь со всеми 
социологами областного цент
ра, ежегодно проводит семи
нары по обмену опытом рабо
ты. Последний такой семинар 
состоялся в декабре 1983 го
да. Вместе с тем  нуж но при
знать, что социологические 
службы  на промыш ленных 
предприятиях пока еще слабы, 
и подчас их деятельность не 
приносит долж ных результа
тов. Для улучш ения работы 
заводских социологов при на
учно-техническом совете гор
кома КПСС будет в ближ ай
шее время создана группа по 
координации их деятельности.

А . Ж УКОВ,
секретарь Томского гор

кома КПСС.
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в  бригаде формовщиков В. Майченкова, которая тру
дится на заводе КПД, есть рабочие самых разных про
фессий. Среди них — столяр-плотник А. Мишаков. Вот 
этим легким острым топориком он подгоняет оконные 
блоки в панелях.

Всего четыре года назад пришел Александр Ефимович 
на завод. До этого был шофером, и вот уже в преклон
ном возрасте взялся осваивать новую профессию.

Вскоре он стал одним из лучших рабочих бригады, 
еще ааз подтвердив народную мудрость, что учиться 
никогда не поздно. Фото В. Новокшонова.

Слово к читателям
Дорогой друг — давниш

ний читатель газеты и тот, 
кто впервые станет подпис
чиком «Советской России»! 
Вы вправе поинтересовать
ся, какой будет газета в 
1085 году, что нового появит
ся на ее страницах? Прежде 
всего мы останемся верны
ми основному творческому 
принципу «Советской Рос
сии» — честный, откровен
ный разговор, диалог с чи
тателем о самом насущном в 
жизни. Нас всех волнуют 
вопросы лучшей организа
ции труда и быта, мы не
терпимы к расхлябанности, 
иждивенчеству, бесхозяйст
венности. Мы все — за твер
дый порядок и дисциплину.

Наша газета не раз обра
щалась к опыту томичей по 
упорядочению проведения 
совещаний, по реализации 
идей школьной реформь!,' 
рассказывала об интересных 
людях сибирского края, йбд- 
нимала острые ' морально- 
этические проблемы...

Газета — дело коллектив
ное. Главный и основной 
наш автор — читатель. Ва
ши письма, предложения 
стали точкой отсчета всех 
основных рубрик, целевых 
полос газеты: «Читатель — 
газета», «Современница», 
«Клуб полезного досуга», 
«Беседы о прекрасном», 
«Точка на глобусе», «Пульс 
науки» и другие — все это 
обязано своим рождением 
читательскому запросу. Мы 
и в 1985 году намерены про
должить этот постоянный 
творческий обмен с читате
лем.

Наша Родина будет отме-

Д О Р О Г И  к Н Е Ф Т
n P O B A E R f Ы  
Н ЕФ ТЯН О ГО  
С Е В Е Р А

Нет проблемы 
острее

Иван Иванович Доблер до
стал из стола пухлый ско
росшиватель.

— Писать у нас можно о 
многом. Но нужно — о до
рогах. Потому что нет про
блемы острее. Вот примеры...

Скоросшиватель был на
полнен актами и предписа
ниями, которые убедили бы, 
кажется, любого, что стар
ший госавтоинспектор Стре- 
жевской ГАИ не сгущает 
краски.

Скажем, из самого послед
него акта, о дороге между 
Стрежевским аэропортом и 
речным портом, по которой 
проходит сезонный автобус
ный маршрут № 5, следова
ло, что возить людей там 
нельзя: тряско, тесно, а глав
ное — опасно.

— Нельзя возить и ме
бель, и посуду, и продукты 
в стеклянной таре, — сооб
щил Доблер. — На этих пе
ревозках орс объединения 
«Томскнефть» несет такие 
убытки, что я, например, со
мневаюсь в его прибыльнос
ти. А «безлошадным» стре- 
жевчанам из-за н'ашего за
прета стало только труднее 
добираться до своих мичу
ринских участков. Но доро
га пятого маршрута еще не 
отражает всей остроты про
блемы. Вот если виновники 
из ДРСУ покажут вам свое 
хозяйство пошире...

И мы с инженером дорож
ного надзора областной ГАИ 
А, Ю, Попавым отправились

На подземные кладовые томского севера страна возлагает вполне 
определенные надежды. Эти надежды подкрепляются огромными 
средствами, которые вкладывает государство в освоение необжитых 
просторов. Покорители Севера распоряжаются капиталовложениями

в меру своих сил, возможностей и прочих факторов, считаемых 
объективными. А если субъективно, то... всегда ли Север осваива
ется ХОЗЯЙСКОЙ РУКОЙ?

в дорожное ремонтно-строи
тельное управление. Началь
ник производственно-техни
ческого отдела ДРСУ А. Я. 
Мельников согласился со
провождать нас в поездках 
по ближним и дальним ок
рестностям Стрежевого.

— Магнитофон не взяли? 
— спросил. — Напрасно. От 
руки на ходу ничего не за
пишете: трясет сильно.

В первый раз нас хорошо 
тряхнуло еще в Стрежевом, 
совсем недалеко от здания 
горсовета.

— Это еще не ухаб. — «ус
покоил» Анатолий Яковле
вич. — Городские дороги ре
шением горисполкома пере
даны в ведение ремонтно- 
строительного управления 
НГДУ «Стрежевойнефть». 
Правда, это РСУ по своему 
профилю далеко от дорож
ных работ (оно ремонтирует 
дома), нет у него специалис
тов и почти нет дорожной 
техники. Да и те немногие 
единицы, что есть, все лето 
на покосе. Даже машину со 
щетками для подметания 
улиц как-то ухитряются ис
пользовать на лугах... К 
осени, конечно, техника раз
бита.

Сразу за городом у наше
го водителя Юры Волгина 
резко прибавилось ■ работы. 
Часто встречались плиты' с 
обнаженной, опасно ощети
нившейся арматурой, и он 
крутил баранку из стороны 
в сторону, вслух радуясь, что 
сегодня суббота и машин 
несколько меньше, чем обы
чно.

Справка исполняющего обя

занности  главного инженера 
УТТ Стрежевского управления 
буровых работ В. В. Гавриша:

— Ежедневно мы  двенадца
ть ю -п я тн а д ц а ть ю  «Татрами» 
возим по этой дороге грунт из 
карьера. За смену имеем до 
двадцати проколотых колес. 
«Сделать» одно колесо — по
терять час. Цена одного часа 
работы «Татры» — примерно 
80 рублей. Считайте!

— А мы не имеем асфаль
та даже для ямочного ре
монта, — пояснил Мельни
ков. — Своя установка мощ
ностью всего 10 тонн в час 
потребностей не обеспечива
ет. Возим асфальт грузови
ками из Нижневартовска — 
за сто километров.

Не так давно СУ-р17 трес
та «Нижневартовскдорстрой» 
смонтировало в Стрежевом 
вторую асфальтовую уста
новку—на 25 тонн в час. Это 
хозяйство, столь необходи
мое стрежевчанам, сейчас 
передается на баланс ДРСУ. 
Есть даже акт о приемке, 
но из-за разного рода ведом
ственных и технических не
увязок передача и пуск за
вода непомерно затягивают
ся.

— А страдает в конечном 
счете нефтедобыча, — резю
мирует Анатолий Яковлевич. 
— И оттого, что наши мощ
ности и мощностями-то не 
назовешь (только до табель
ной численности не хватает 
126 единиц тяжелой техни
ки и i20 строительных рабо
чих), и оттого, что заказ
чик (наше родное объедине
ние) недостаточно строго 
контролирует работу дорож
ных строителей, «Томск
нефть» несет такие потери «в 
живой силе и технике», что

не отражаться на добыче 
нефти они не могут...

«Дорога жизни»
—■ Оценить наши пробле

мы в полной мере можно 
только в Пионерном, — ска
зал А. Я. Мельников. — Но 
автодорога туда еще не до
шла. Полетим.

Вахтовый поселок Пионер
ный работает круглые сут
ки: добывает нефть и очень 
интенсивно строится. Естест
венно, что нагрузка на доро
гу — выше запланированно
го максимума. Все грузы до
ставляются сначала водой 
до Катыльги, где на берегу 
Васюгана разместилась база 
комплектации, а оттуда — 37 
километров по бетонке, гру
зовиками. Это и есть «доро
га жизни». Тяжелые само
свалы от базы и тяжелые 
самосвалы из песчаного 
карьера идут, что называет
ся, бампер в бампер. Минут
ная 'заминка _ смешивает 
встречные потоки, и начина
ется неразбериха. Одну из та
ких пробок нам пришлось 
пережить. У автобуса, на ко
тором мы ехали, «по.детело» 
сцепление, не вьпержавщгг 
бесконечных переключений 
и пониженных передач. Не
довольным самосвальщикзм 
пришлось прийти на помощх .̂

— Это еще ничего, — ус
мехнулся один из них, во
дитель КрАЗа с павлодар
ским номером,—Недавно ав
тобус тут столкнулся с само
свалом. Была такая же про
моина, пришлось объезжать, 
а дорога узкая — не разми

нулись. в  автобусе—двое по
страдавших.

— Наши маш ины , — расска
зывал водитель автобуса, — 
за месяц способны выполнять 
годовую норму пробега. Но из- 
за дороги делаем гораздо 'мень- 
ше. Ту т  даже ш утка появилась: 
«Быстрее сорока километров в 
час у нас ездят только лихачи 
и самоубийцы». ,

Промоины , просевшие и тор
чащие плиты , опасные «сту
пеньки» при въездах на мос
ты, все та же обнаженная ар
матура, стегающ ая автомобили 
стальны ми «усами»...

— Корень всех бед хоти
те посмотреть?

И Анатолий Яковлевич по
вез нас на... новую дорогу.

По аккуратно уложенным 
бетонным плитам не ездил 
пока никто, кроме самих 
монтажников «Нижневар- 
товскдорстроя». Точнее, пере- 
монтажников, потому что 
эта 25-километровая трасса 
от Пионерного до Первомай
ского месторождения уже об
катана, как говорят строи
тели, по первой стадии и 
теперь готовится к оконча
тельной сдаче: устраняется 
просадка плит, укрепляются 
откосы, плиты свариваются 
между собой, а стыки между 
ними изолируются цемент
ным -раствором и битумом.

— Я их предупреждал, — 
сказал Мельников, — чтобы 
при заливке очищали сты
ки как следует, иначе би
тум не пристанет к бетону. 
А не гфистанет — не будет 
и смысла в заливке. Оста
новимся!

Он нагнулся к стыку меж
ду плитами и пальцем отко
вырнул залитую туда битум
ную прокладку.

— Вот она, «гидроизоля
ция»! А вот уже и промои
на на обочине. Еще пара 
дождей, и плита просядет, 
потому что песок из-под нее 
вымоет.

— Песок ведь должен быть 
смешан с цементом, — ска
зал А. Ю. Попов.

— А вот сейчас доедем дО 
места, где перекладывают 
плиты, и посмотрим.

Цемент на подстилающее 
покрытие никто не сьшал. 
Бригада спешила сделать ра
боту поскорее и допускала 
сразу несколько технологи
ческих отклонений. Грунт 
под плитами не уплотнялся, 
грунт откосов — тоже, пли
ты перед монтажом не ■ очи
щались от грязи, стыковоч
ные щели делались такими 
узкими, что идущим за бри
гадой студентам из стройот
ряда приходилось, кое-как 
прочистив щель прутиком, 
этим же прутиком заталки
вать в нее цементный рас
твор. Сварка монтажных пе
тель между плитами была 
сделана во многих местах 
настолько некачественно, что 
и неспециалисту ясно: они 
очень скоро начнут распол
заться. И промоины, и про
садки гарантированы в самое 
ближайшее время.

Подобную картину увиде
ла комиссия и на сооруже
нии дороги к месторождению 
Оленье. Ее вели представи
тели треста «Казнефтедор- 
строй». Промоины до двух 
метров глубиной, просадка 
плит до метра, плохо или во
все не герметизированные

чать 40-летие Победы. Be-; 
ликая Отечественная война 
была подвигом народа, она 
прошла через судьбу всей 
страны и каждой семьи. Мы 
расскажем о бойцах и ко
мандирах, о тех, кто в тылу 
готовил нашу Победу. И в 
этом рассказе основную роль 
мы отводим читателю: се
мейные архивы, воспомина
ния ветеранов, сыновей и 
дочерей...

Благоденствие не прихо
дит само, оно может бь^гь 
добыто только нашим тру
дом. Вот за утверждение 
этих идеалов, устремлений 
советских людей и будет 
бороться газета, рассказывая 
о добром опыте коллекти
вов в хозяйственной и со
циальной сферах жизни,
бичуя пороки, недостатки, 
мешающие жить и трудить
ся красиво.  ̂ I

Верный компас газеты ,— 
„решения XX'VI съезда
КПСС, последующих Пле- ! 
нумов ЦК КПСС. Мы про
должим важный принципи
альный разговор об утверж
дении творческого стиля в 
работе партийньгх организа
ций, об укреплении полно
властия Советов, народных 
депутатов.

Каждое утро «Советская 
Россия» спешит к вам, до
рогой читатель. Это ваша 
«Советская Россия», и мы 
будем издавать ее в 1985 го
ду, как и прежде, общими с 
вами усилиями.

В. ДОЛМАТОВ, 
корреспондент «Совет
ской России» по Кеме
ровской и Томской об

ластям.

швы между плитами, нека-. 
чественная гидроизоляция 
мостов...

Где выход!
Положение на дорогах, 

обеспечивающих нефтедобы
чу на томском' севере, ка
жется безнадежным. Во вся
ком случае, на ближайшие 
год-два. Трудности с пуском 
асфальтобетонного завода в 
Стрежевом и Пионерном. 
Трудности с доставкой мате
риалов, техники и оборудо-: 
вания. Трудности с органи
зацией новых служб, особен
но дорожного участка в 
Пионерном и СМЭУ (специа
лизированного монтажно- 
эксплуатационного участка) 
в Стрежевом. Множество 
разных объективных и субъ
ективных . «если» и «если 
бы»...

Если бы изыскатели более 
ответственно выполнили свою  
работу. Если бы паромную  
переправу через Вах строили 
после более обоснованных рас
четов. Если бы раньш е и энер
гичнее стали применять ас
фальтовую  защ иту для дорог 
из бетонных плит. Если бы 
Томский завод ЖБК-100 по
ставлял северянам качествен
ные плиты (как, впрочем, и 
Я|эугие поставщ ики, ухитряю 
щиеся отгруж ать даже плиты  
со ш тампом «брак»). Если бы 
сами хозяева дорог не калечи
ли их ради сию минутной  нуж 
ды, то есть чувствовали бы се
бя действительно хозяевами 
Севера, а не квартирантами. 
Если бы, наконец, представите
ли заказчика по-настоящему 
строго принимали . дороги у 
строителей, не надеясь. что
собственные ремонтники все
«доведут»...

В срыве нефтедобычи, ко
торый недавно случился в 
объединении «Томскнефть», 
сыграло свою роль и недос
таточно серьезное отношение 
к содержанию и строитель
ству дорог — главным обра
зом низкая требовательность 
к их качеству. Вероятно, 
дальнейшие успехи объеди
нения зависят и от того, на
сколько прочно понятия
«нефть» и «план» будут
связаны с понятием «доро- . 
га».

В. ШКАЛИКОВ.
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А Д Р ЕС
НОВОСТЕЙ
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Пионеры 
на марше

Пионеры дружины име
ни Н. К. Крупской хоро
шими делами начали но
вью этап марша, посвя
щенного 40-летию Победы. 
Уже в сентябре, когда во 
всех звеньях обсужда
лось и принималось Пио
нерское Слово, они собра- 
Л1Г 1.450 килограммов ма
кулатуры. В. этой опера- 
tvm, которая называется 
«Миллион — Родине!», 
отличились четверокласс
ники — Сережа Майну- 
лов, Олег Алексеев, Са
ша Иванов, Алеша Ана
нии.

А 2 октября все отряды 
дружно вышли на Все
союзную пионерскую ра- 
дколинейку, где ребят на
путствовала ветеран пио
нерского движения Л. А. 
Быстрицкая. Здесь они 
Услышали приятную но
вость: за активную рабо
ту в дружине и городском 
пресс-центре восьмикласс
ник Игорь Леонов награ
жден путевкой во Всесо
юзный пионерский ла
герь «Океан».

Тимуровцы 
из 7-го «б»

о  человеке судят по 
его делам. Независимо от 
того, взрослый он или 
школьник. Эту истину 
хорошо усвоили ребята 
7-го «б» класса. Второй год 
Они шефствуют над Ма
рией Трофимовной Нико
лаевой. 80-летняя одино
кая женщина нуждается 
в помощи; некому схо
дить в магазин за хлебом 
и молоком, сбегать в ап
теку, расколоть и сло
жить в поленницу дрова. 
Эти заботы взяли на се
бя тимуровцы.

Зачинщик всех добрых 
дел — Максим Писарев. 
Он заводила также всех 
пионерских начинаний в 
отряде, будь то сбор ма
кулатуры и металлолома 
или выпуск стенгазеты. 
Ведь"' Максим хорошо ри
сует, член дружинного 
пресс-центра.

Буду
регулировщиком!
Редко кто в пятом клас

се может с уверенностью 
сказать, кем он станет, 
когда вырастет. А вот Са
ша Мелентьёв твердо на
метил себе цель в жизни 
— хочет быть регулиров
щиком. И все потому, что 
занятия по правилам до
рожного движения прово
дит комсомолец из де
вятого класса Валера Ле
онов. Занимается он с 
ребятами живо, интерес
но. И это не удивительно: 
Валера — член городско
го отряда ЮИД. при 
Дворце пионеров, ' после 
окончания щколы соби
рается поступать в вы
сшую школу милиции.

Пятиклассники уже на
учились грамотно прово
дить занятия с малыша
ми, устраивают конкур
сы, викторины по прави
лам движения, соверша
ют экскурсии к светофо
р у .

За прошлый год пионе
ры 5-го «б» получили не
мало благодар н о с т е й 
Дворца пионеров и шко
лы за успешную пропа
ганду правил дорожного 
движения.

Физкультура — 
любимый урок

Ежедневно, в 7 часов 
утра, у Белого озера мо
жно увидеть группу ре
бят в спортивной форме. 
Так начинает свой рабо
чий день учитель физ
культуры Алексей Ана
тольевич Артамонов.

Сторонников утренней 
пробежки немного, всего 
20 человек — ребята из 
7—8-х классов. Но это ис
тинные любители спорта, 
увлек которых энтузиазм 
Алексея Анатольевича. 
Три года работает этот 
молодой учитель в нашей 
школе, и за это время 
урок физкультуры стал 
любимым у ребят: про
пускают его чрезвычайно 
редко и только по болез
ни.

Алексей Артамонов су
мел создать спортивный 
класс и из учителей. 
В школьном спортза
ле тренируются физик 
В. Г. Кулагин и историк 
Л. Н. Смольянова, биолог 
Г. А. Фризен и военрук 
В. П. Логунов, математик 
Т. А. Зюзина и многие 
Другие.

С. ХОДАНОВИЧ,
смршая пионервожа
тая средней школы 

, № 5 г. Томска.

ИЗ ОПЫТА ЭКОНОМИЧЕСКОГО И СОЦИАЛЬНОГО ПЛАНИРОВАНИЯ КОМПЛЕКСНОГО РАЗВИТИЯ ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА

На апрельском (1984 г.) Пленуме ЦК КПСС особо под
черкивалось, что местные Советы должны усиливать 
вклад в обеспечение комплексного характера экономи
ческого и социального развития. Партийными и законо
дательными документами последних лет значительно 
расширены права местных органов власти, предоставля
ющие возможность рационально сочетать отраслевое и 
территориальное управление, более широко привлекать 
предприятия и организации к решению местных задач. 
У Советов теперь есть способ эффективно влиять на во
просы строительства, использования трудовых ресурсов, 
производства товаров народного потребления, социально- 
культурного, бытового обслуживания населения.

Октябрьский район обла
стного центра, созданный 
около пяти лет назад, зани
м ав треть территории Том
ска. В него входят и совре
менный гигант нефтехимии 
— ТНХК, и множество мел
ких предприятий. С точки 
зрения социальной инфра
структуры, жилые микро
районы новой застройки со
седствуют с удаленными от 
центра микрорайонами, не ■ 
имеющими надежного ком
мунального и культурно- 
бытового обслуживания.
Это поселки Северный, Но
вый, Крутоовражный, Спут
ник, поселок спичфабрики 
«Сибирь». При таком соот
ношении «старого» и «ново
го» ведущей все же являет
ся тенденция к быстрому 
росту жилищного строитель
ства.

Однако если жилье воз
водится интенсивно, то объ
екты сферы обслуживания 
строятся медленно. Отстает 
благоустройство, прокладка 
инженерных коммуникаций. 
С этим несоответствием и 
столкнулся исполком в пер
вые дни своей работы. Был

У ЧИТЕЛЬ. Д е с я т ь  
школьных лет — и 
вся жизнь. Каза

лось бы, что такое одно де
сятилетие в череде других, 
куда более значимых, напол
ненных серьезными делами. 
Но память хранит почему- 
то именно школьные собы
тия. Лишь спустя годы и годы 
проясняются наши связи с 
истоками, и мы вспоминаем 
тех, кто учил нас грамоте и 
добру.

В школе № 6 г. Томска 
преподает географию Ольга 
Филипповна Лукутина. Ее 
талант и труд отмечены ор
деном Октябрьской Револю
ции. К ней в класс скоро 
придут внуки первых уче
ников Ольги Филипповны. 
Что главное в этом педаго
ге? Пожалуй, любовь к де
тям и глубокая вера в их 
прекрасное завтра. На посту 
завуча, директора школы и 
учителя Ольга Филипповна 
просто, без мудрых слов 
приучала своих учеников к 
самостоятельной деятельнос
ти — и в  проведении собра
ния, и в сборе металлолома, 
и в выпуске стенной газе
ты. Она никогда никого не 
считала маленьким, неспо
собным. Любое ее поручение 
исполнялось с радостью, 
внимание и добрая оценка 
учителя окры-чяли.

Сколько добрых дел сдела
ет за свою жизнь учитель! 
А если его семья — часть 
династии из нескольких по
колений педагогов? Давайте 
прикинем. Династии Ники
форовых — 200 лет, 3 чело
век из них работают в Мо- 
гочине. Династии Рябовых — 
167 лет, 9 человек из них ра
ботают в Рыбалове Томско
го района и городе Асине. 
Династии Ильясовых — 130, 
Зотовых — НО лет...

Дети видят изо дня в день 
послеурочную жизнь учите
ля — и^изнь бее спокойных 
вечеров и выходных, жизнь, 
в которой' самый крохотный 
кусочек блага достается 
только в обмен на беззавет
ный труд. И все же они идут 
по пути отцов , и матерей, 
своих любимых учителей.

Значит, есть что-то особое, 
притягательное в этой про
фессии?

Есть! Это ничем не заме
нимая любовь детей, их

начат поиск оптимальных 
вариантов решения этих 
проблем.

Наибол^ приемле м ы м 
оказался вариант, сочета
ющий отраслевое и террито
риальное планирование, ос
нованный на использовании 
экономических мощностей 
предприятий как хорошей 
базы для развития соци
альной инфраструктуры. Его 
мы и взяли за основу при 
создании комплексного пла
на экономического и соци
ального развития Октябрь
ского района на 1981—1985 
годы.

Комплексный план учиты ва
ет развитие предприятий раз
личных отраслей, динамику 
роста ' населения, вопросы со- , 
циального развития, охраны 
окружаю щ ей среды, рацио
нального использования трудо
вых ресурсов. В нем отраже
ны практически все аспекты 
деятельности, начиная от чи- 
стр производственных — вы
полнение плана, освоение про
граммы  технического перево
оружения, сокращ ение ручного 
труда и кончая социаль
ными. При ф о р м и р о в а -

пытливые взгляды и любо
знательность, их острое чу
тье на справедливость. Это 
и наша мечта вырастить их 
лучше, чем мы сами.

Все можно измерить в ра
боте токаря, каменщика, пе
каря. Сноровка, меткий глаз, 
выносливость мышц. А чем

НИИ годового плана обобща
ются и учитываю тся предло
жения, высказанные на еди- , 
ны х политднях, вечерах воп
росов н ответов, отчетах 
депутатов, особое место уде
ляется наказам избирателей. 
Кроме того, особенностью  на
шего плана является тесная 
связь социально-экономическо
го развития с совершенствова
нием коммунистического  ̂  вос
питания трудящ ихся, повыш е
нием их общественно-полити
ческой активности.

В целях сбалансировагшо- 
го развития территории и 
максимального использова
ния ресурсов предприятий 
и организаций район разде
лен на десять микрорайонов, 
причем каждый закреплен 
за конкретным промьп^лен- 
ньгм предприятием.

Что же дало комплексное 
планирование социального и 
экономического развития?

Возьмем поселок Новый. 
В нем проложены трассы 
надежного тепло- и водо
снабжения, загравщюваны и 
освещены улицы, в скором 
будущем откроются аптека, 
комплексный прием н ы й 
пункт. Методом народной 
стройки возведен «Универ
сам», на строительстве ко
торого были сконцентриро
ваны силы и средства пред
приятий. За всеми объекта
ми соцкультбыта, большин
ство которых возводится 
по наказам избирателей, 
установлен контроль депу
татской группы, уже второй 
созыв возглавляемой В. И. 
Быковой.

Решаются жизненно важ
ные вопросы развития по
селка Северный: построена
дорога и продлен маршрут

рейсового автобуса, проложе
на теплотрасса, открыт ма
газин, ряд' других важных 
объектов планируется на 
ближайшую перспективу. 
Более 30 ветхих домов сне
сено -в поселке Крутоовраж
ном.

Большой вклад вразвитие 
своих микрорайонов вносят 
ГПЗ-5, объединение «Обл- 
с е л ь х о з т е х н и к а » ,  
ТомНИИВС, завод строи
тельных материалов и из
делий, предприятия желез
нодорожного транспорта и 
другие. С их участием и на 
их средства строятся и ка
питально ремонтируются 
жилые дома, клубы, мага
зины, создаются культурно
спортивные центры, агит- 
площадки. На самих пред
приятиях организуются сто
лы заказов, пункты быто
вых услуг, что приближает 
сферу обслул£ивания к ме
сту жительства и работы 
трудящихся. Закрепление 
предприятий ,.за микрорай
онами повысило их ответст
венность за создание полно
го жилищно-бытового ком
плекса и улучшение условий 
труда и быта населения.

Но не все из того, что 
предусмотрено первым пя
тилетним планом комплекс
ного развития района, по- 
видимому, удастся реали- 

' зовать в установленные сро
ки. Этот план — наш пер
вый опыт, и он не исклю
чает недоработок и упуще
ний как в самом планиро
вании, так и в организа
торской р а б о т е .  Мы 
постоянно ищем новые фор
мы и методы работы, доби

ваясь преодоления разрыва 
между территориальным * и 
отраслевым управлением. 
Для повышения уровня ком
петентности служб и отде
лов райисполкома, депута
тов, особенно по вопросам 
производства — реконструк
ции и технического перево
оружения, экономии матери
алов, увеличения производ
ства товаров народного пот
ребления, улучшения усло
вий труда, — исполком про
водит на предприятиях «дни 
райисполкома». Кроме того, 
чтобы повысить научную 
обоснованность планирова
ния, сотрудничаем с высши
ми учебными заведениями, 
научно - исследовательски
ми организациями. Компле
ксный план социального и 
экономического развития 
района на текущее пятиле
тие подготовлен в содруже
стве с учеными научно-ис
следовательского института 
автоматики и электромеха
ники при ТИАСУРе. Боль
шую помощь нам оказывает 
лаборатория по социально- 
экономическому планирова
нию под руководством В. А. 
Рабиновича. С помощью это
го коллектива создается ин
формационная база района, 
состоящая из системы соци
альных паспортов микро
районов.

Информационная база дает 
достоверную  характеристику 
социально-экономического со
стояния района. Она м акси
мально учитывает экономиче
ские возможности, соответст
вие социальной инф раструкту
ры установленным нормати
вам, позволяет реально плани
ровать. Что касается паспорта 
микрорайона, то  он содерж ит 
информацию, идентичную  той.

что заложена в общем плане 
комплексного экономического 
и социального развития рай
она. А  поскольку показатели 
паспорта систематизированы , 
то есть возможность исполь
зовать электронно-вычисли
тельную  технику. С помощ ью  
ЭВМ удается контролировать 
ход выполнения плана, реш ать 
в автоматизированном режиме 
задачи социального управле
ния. В целом же правильно 
сформированный, построенный 
на точны х экономических 
расчетах план отражает сте
пень участия каждого завода, 
объединения, комбината в 
комплексном развитии рай
она, его вклад в социальную  
программу.

Такое научно обоснованное 
планирование предъявляет 
особый спрос и к стилю ра
боты исполкома, требует от 
него глубокого анализа, чет
кого контроля за состоянием 
дел. Например, исполком 
установил ежедекадный
контроль за работой пред
приятий торговли, быта, вы
пуском товаров народного 
потребления. Прочно вошли 
в практику выездные «часы 
контроля». К проверкам 
привлекаются, помимо по
стоянных комиссий, депу
татские посты, группы на
родного контроля. Активно 
используем такую форму 
работы, как депутатский за
прос.

Но сделано еще не все. 
Исполком и его отделы, 
плановая комиссия не ана
лизируют глубоко показате
ли работы предприятий и 
организаций вышестоящего 
подчинения по строительст
ву жилья, школ, больниц, 
других объектов соцкульт
быта, а поэтому не оказы
вают на них действенного

влияния. Это проявилось на 
примере ТНХК, которг^ 
оказался вне влияния рай
исполкома и сорвал строи
тельство важных объектов 
культурно-бытового назна
чения. Видимо, настало вре
мя на сессиях районного 
Совета одновременно с ком
плексными планами утвер
ждать и наиболее важные 
оргмероприятия, которые бы 
обеспечили достижение на
меченных показателей.

Многое в реализации пла
нов комплексного развития 
зависит и от поддержки со 
стороны вышестоящих Со
ветов, включая плановые 
органы. Они по-прежнему 
видят в райпланах источ
ник информации, а от них 
хотелось бы получить мето
дическое руководство, кон
кретную помощь. Нет тес
ной связи райисполкома с 
областными ведомствами, 
управлениями. А надо, что
бы при формировании пла
нов, особенно по капиталь-i 
ному строительству, в обя
зательном порядке учиты
валось мнение райсоветов. 
Больше требуется внимания 
обобщению опыта.

Мы вплотную подошли к 
тому рубежу, когда требу
ется доработка планов на 
XII пятилетку и до 2000 го
да. От того, насколько они 
будут сбалансированы, как 
учтут территориальные и 
отраслевые интересы, будут 
зависеть темпы нашего про
движения вперед.

Л. НИЧИПУРЕНКО,
председатель Октябрь

ского райисполкома.

ние к прекрасному он пере
дает детям. Пусть малень
кая школа, но у нее есть 
своя звезда. И кто знает, ка
кова истинная ее величина. 
Об этом можно судить, лишь 
преодолев расстояния и вре
мя.

СТРЕМЛЕНИЕ 
К ЗВЕЗДАМ

измерить труд учителя, да 
еще работающего в вечерней 
школе? Много ли скажем 
мы о личности учителя, ес
ли сообщим, что от,давшая 
четверть века учащимся-ра- 
бочим учитель химии ШРМ 
№ 10 г. Томска Алла Нико
лаевна Постникова добилась 
того, что из 196 ее учеников 
49 учатся ila «хорошо» и «от
лично»? Те, кто згчился у 
нее, запомнят другое. Ее 
добрый взгляд, ее интерес
ные уро1си, на которых за
бываешь о своей усталости. 
Ее борьбу за каждого, кто 
отстал на пути к знаниям, а 
потом обрел, благодаря учи
телю, веру в себя и победил,

К таким звездам тянется 
молодежь.

Еще один крошечный 
пример. Пять лет 1Шза,д уча- . 
щиеся маленькой начальной 
школы в Бакчаре под руко
водством учительницы Н. Н. 
Мальцан вышли на njxTbipb, 
чтобы очистить его от мусо
ра. На ■ деньги, вырученные 

' от сбора макулатуры, купи
ли цветочную расса.ду и раз
били клумбы. Страной алых 
роз называют теперь терри
торию школы. Ее одноэтаж
ное брусчатое здание утопа
ет в цветах.

■учитель не мыслит жизнь 
без красоты. И это стремле-

— Назовите имена учите
лей, которых следует отме
тить в День учителя, — по
просили мы заведующую 
Октябрьским районе А. С. 
Ятченко.

— Среди физиков, — от
ветила Альбина Сергеевна, 
— Б<5рис Иванович Верши
нин из 12-й, среди литерато
ров — Валентина Алексеевна 
Яковлева из 51-й...

— Но ведь это учителя не 
вашего райюна.

— Да, это звезды област
ного, а может быть, и союз
ного масштаба. Это учителя 
учителей, поэтому мы с бла
годарностью считаем их 
первыми.

Есть свои звезды и в Ок
тябрьском районе. Народное 
образование области трудно 
представить без учительницы 
начальных классов Л. К. 
Рассамахиной, литераторов 
Г. Г. Размахниной и Л. В. 
Фроловой из школы № 47, 
физика Н. Т. Глазыриной и 
географа Л. А. Квасовой из 
школы № 37, биолога М. С. 
Лазарь из школы ,№ 36, пре
подавателей физкультуры 
Н. С. Трифоновой из 38-й и 
трудового обучения П. С. 
Глухова из 25-й школы.

Не все они имеют ордена 
и звания, но это действи
тельно зшителя учителей, 
звезды, ориентируясь по ко

торым, другие прокладывают 
свой путь.

Есть ли сейчас зшителя, не 
овладевшие современными 
звукотехническими средства
ми? Очевидно, нет. Но как 
часто широко доступные 
магнитофоны, проигрьта- 
тели, киноаппараты пылятся 
на полках. Среди тех, кто 
мастерски использует все это 
богатство, — учительница 
начальных классов школы 
№ 51 г. Томска Л. О. Пав
ленко. Вспыхнул огонек про
ектора — и тысячи окон 
распахнулись в мир!

А в Академгородке идут 
еще дальше. Академик В. Е. 
Зуев мечтает ввести в оби
ход старшеклассников шко
лы № 9 компьютер — пусть 
знания приобретаются в 
диалоге со «всезнающей» 
ЭВМ, Мечты эти реальны. 
Доктор физико - техниче
ских наук из Института- 
сильноточной электроники 
Ю. И. Бычков уже читает 
лекции в школьном конст
рукторском . бюро «Лазер». 
Школа заключает с акаде
мическим институтом дого
вор на испытание одной из 
модификаций лазера.

Сегодня рядом с учителем 
мы вправе назвать имена 
его первых помош,ников в 
обучении и. воспитании — 
руководителей базовых пред
приятий, для которых так 
же, как и для академика 
В. Е. Зуева, школа стала рав
ноправной частью трудового 
коллектива: председателя
колхоза «Гигант» Шегарско- 
го района В. И. Лещени, ди
ректора совхоза «Володин- 
ский» Кривошеинского рай
она А. М. Иванова, директо
ров птицефабрик В. Е, Порт
нова и Л. Л. Савельева, ге
нерального директора объе
динения «Контур» Б. А. Ко
вригина и многих других.

...Нелегкое дело — быть 
звездой. Подумать только — 
изо дня в день жить на ви
ду у сотен пар глаз. Как хо
чется иногда позволить се
бе расслабиться, слукавить 
— самую малость. Нет этого 
«чуть-чуть» у наших учите
лей. Они работают на со
весть, а у совести может 
быть только хлаксимальный 
счет.

В. МОИСЕЕВ.

ЕЖ д  ы народная
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ОФИЦИАЛЬНЫЙ ВИЗИТ
ПАРИЖ. Первый секре

тарь ЦК Венгех^ской _ соци
алистической рабочей пар
тии Я. Кадар прибыл сего
дня сюда с двухдневным 
официальным , визитом . по.' 
приглашению пре;зидента 
Франции Ф. .Миттерана.

На аэродроме высокого 
венгерского гостя встречали 
министр внутренних дел и 
децентрализации Франции 
П.. Жокс, другие официаль
ные лица.

В этот же день состоялась

встреча Я. Кадара с Ф. Мит
тераном.

В ходе беседы стороны 
высказались за развитие 
диалога Восток—Запад и ука
зали на необходимость сох
ранения мира в Европе и 
во всем мире.

Я. Кадар подчеркнул, что 
страны Варшавского Дого
вора не стремятся к дости
жению военного превосход
ства. Он отметил, что они в 
то же время «не могут поз
волить другой стороне вос
пользоваться этим» для до

стижения собственного пре
восходства. Первый секре
тарь ЦК ВСРП решительно 
отверг «опасные попытки 
поставить под вопрос ецро-:, 
пейские реальности», .̂ ...сло
жившиеся после второй ми
ровой войны.

Несмотря на существую
щие политические и соци
ально-экономические разли
чия, заявил со своей сторо
ны Ф. Миттеран, обе наши 
страны привержены иде
алам мира и взаимопонима
ния между народами.

О хлебе слагают песни, 
справедливо называют его 
«всему голова». Самый 
«земной» запах — горячий 
аромат только что вынутого 
из печи каравая. И, нако
нец, издавна о мастерстве 
хозяйки судили по выпечен
ному ею хлебу. Опытные 
мастера пекарного дела ут
верждают, что приготовить 
простую ржаную или пше
ничную буханку — большое 
искусство. Здесь требуются 
не только высокие профес
сиональные навыки, но осо
бая забота, внимание, ответ
ственность. Равнодушному 
хороший хлеб не испечь.

Полтора года назад при
ехала из солнечной Молда- 
В И И  в Сибирь Людмила 
Александровна Белова. Жи
вет она в Каргаске, работает 
пекарем на хлебозаводе. Ря
дом с опытными коллегами 
она быстро овладела секре
тами мастерства. Хлеб у 
Людмилы Александровны 
всегда получается аппетит
ный!

Фото Б. Процука.

П о д г о т о в к а  
к н о в ы м  
а в а н т ю р а м

ВАШИНГТОН. Готовясь к 
новым авантюрам за рубе
жом, Пентагон форсирует 
разработку жестких цен
зурных ограничений на ос
вещение прессой будущих 
военньгх акций США. Так 
расценивает американская 
печать объявление военного 
ведомства о создании «наци
онального пула новостей»— 
специально отобранной
группы журналистов, кото
рым будет поручено осве
щать «неожиданные воен
ные операции».

В этот пул, как уже со
общалось, предполагается 
включить 11 журналистов— 
корреспондентов от инфор
мационных агентств АП и 
ЮПИ, ведущих американ
ских телекомпаний, кино
оператора, фотографа и 
технического специалиста. 
Как отмечает печать, этих 
«надежных журналистов» 
будут заранее оповещать о 
планируемых интервенцио
нистских акциях США за 
рубежом и направл.чть с 
войсками в район боевых

действий. По словам офи
циальных лищ министерст
во обороны разработало 
также правила, которьнли 
должны будут руководство
ваться члены группы при 
передаче сообщений с ме
ста боевых действий. Газе
та «Нью-Йорк тайме» под
черкивает, что эти цензур
ные ограничения «по своей 
сути ничем не отличаются 
от тех, которые действова
ли во время вьетнамской 
войны».

«Возмутительным» назвал 
решение министерства обо
роны заведующий вашинг
тонским отделением газеты 
«■уолл - стрит джорнэл» 
А. Хант, подчеркнувший, 
что в Пентагоне, «очевидно, 
не заинтересованы во все
стороннем освещении собы
тий».

Как отмечают наблюдате
ли, причиной создания «на
ционального пула новостей» 
стало широкое ьедсвольство 
общественности США дейст
виями Пентагона во время 
разбойничьего нападения 
США на Гренаду в октябре 
прошлого года. Тогда воен
ное командование с.делало 
все, чтобы не допз'стить 
журналистов на остров во 
время вторжения и скрыть 
от общественности правду о 
зверствах американской во
енщины на Гренаде.

З а я в л е н и е
И. Ганди
ДЕЛИ. Премьер-министр 

Индира Ганди выразила 
озабоченность в связи с со
общениями печати о пред- 
лоясении президента Рейга
на Обеспечить Пакистан 
американским «ядерным 
зонтом». Выступая на пресс- 
конференции в Хайдарабаде 
(штат Андхра-Прадеш), со
общает агентство ПТИ, гла
ва индийского правительст
ва указала на опасные пос
ледствия подобного шага со 
стороны США. Индия долж
на быть готова к любым не
предвиденным обстоятельст
вам, заявила премьер-ми
нистр, призвав все партии к 
укреплению национального 
единства и сплоченности пе
ред лицом «опасности, кото
рая угрожает стране».

Всеиндийский комитет 
правящей партии ИНК (И) 
опубликовал заявление, в 
котором подчеркивается, что 
создание американского
«ядерного зонта» над Паки- 
стано.м будет расцениваться 
Индией как серьезная угро
за ее собственной безопасно
сти и миру в регионе.

Доказательство вмешательства 
д е л а  А ф г а н и с т а н ав

КАБУЛ. В афганской 
столице состоялась пресс- 
конференция для местных и 
иностранных журналистов, 

3 на которой собравшимся 
был представ.тен арестован
ный некоторое время назад 
французский гражданин, 
корреспондент французского 
телевидения «Антенн-2»
Ж. Абушар. Он, сообщает 
агентство Бахтар, незаконно 
проник на территорию ДРА 
из Пакистана _ вместе с во
оруженной бандой контрре- 
Болюционерюв. Абушар был 
арестован после боя афган
ских пограничников с этой 
бандой, в ходе которого бы
ло ранено несколько военно
служащих. При задесжании 
у Абушара было обнаруже

но письмо око17авШ11.Х1-я в 
Пакистане главарей контр
революции, в котором ган- 
дам, действующим в ДРА, 
предписывалось оказывать 
ему всемерную ю.мощь в 
том числе орган изо 301 ь спе
циально для съе:,юк боевые 
операции против афганских 
вооруженных сил и местных 
властей. -

Отвечая на вопросы жур
налистов, арестованный при
знался в том, что 17 сен
тября нынешнего года он 
вместе с группой афганских 
контрреводюционеров неза
конно пересек границу ДРА. 
Он сообщи.я также, что это 
была его вторая попытка 
нелегально проникнуть на 
афганскую территорию. По

словам Абушара, во время 
пребывания в Пакистане он 
встречался с представителя 
ми контрреволюционны: 
банд.

Из ответов Абушара явст 
вует, что ему было поруче
но проникнуть в ДРА с 
целью войти в контакт с 
бандитами и заняться сбо
ром инсрормации. в том чис
ле ТЭ1СОГО рода, которая не
совместима ■ с прос})ессией 
журналиста.

Представитель афганских 
органов безопасности сооб
щил журналистам, что за 
незаконный переход грани
цы и фактическое сотрудни
чество с контрреволюцией 
Абушар предстанет перед 
судом.
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15 октября исполнилось 170 лет со дня рождения М. Ю. 
Лермонтова (1814—1841), великого русского поэта.

«Никогда не забудется тот мрачный январский день 
1837 года, когда навеки закрылись глаза Пушкина. Но 
насколько стал бы он для нас еще чернее и горше, этот 
ужасный день, если бы Россия не узнала тогда стихов 
Лермонтова. Пушкин погиб, но не умолк голос великой 
поэзии. Новый, никому не известный поэт посмел ска
зать правду, Сколько свершалось до того смелых граж
данских подвигов, сколько свершилось с тех пор, но 
Лермонтов нацсегда останется одной из самых героиче
ских фигур в истории русской литературы и в истории 
русского общества.

Только четыре года жил Лермонтов с того дня. Но 
эти четыре года составили этап в истории русской лите
ратуры, ограниченной датами 1837—1841. За эти годы в

сознание читателя вошел целый мир поэтических пред
ставлений и образов, который способно обнять одно толь
ко имя — Лермонтов». (Из статьи Ираклия Андрони
кова).

НА СНИМКАХ: Государственный лермонтовский му
зей-заповедник «Тарханы» (Пензенская область). Памят
ник поэту. Тихая московская улица Малая Молчановка. 
Самое знаменитое на ней строение — маленький дом с 
мезонином (№ 2). На красной порфирной полированной 
доске надпись: «Здесь в 1830—1832 годах жил великий 
русский поэт Михаил Юрьевич Лермонтов». В этом доме 
поэт создавал поэму «Демон» и драму «Странный чело
век», написал более ста стихотворений. Лермонтовская 
площадь в Москве, мемориа.льная доска на высотном 
здании. Уголок парка в музее-заповеднике Тарханы».

Фото В. (Зобровина.

ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ
Среди фотографий, что хранит рабочий электролампо

вого завода Н. А. Королев, ему особенно дорог один сни
мок — тот, где на обороте красными чернилами напи
сано: «День Победы. 9 мая 45 г., г. Братислава. Н. Коро
лев».

С кем бы из ветеранов Ве
ликой Отечественной ии при
ходилось встречаться, все 
отмечают одну особенность 
этого дня: 9 мая 1945 года 
над всей Европой стояла 
солнечная погода. Таким 
этот день запомнился и тем, 
кто встретил его далеко в 
тылу — в Севастополе, Мин
ске, Томске... На снимке, 
сделанном в чешском городе 
Б_ратислава, в тот историче
ский день все тоже было за
лито солнечным,, победным 
светом^

Свой первый бой Николай 
Александрович Королев при

нял под городом Белым. 
Это было 24 ноября 1942 го
да.
— Страшно идти в штыко
вую атаку в первый раз. Но 
еще страшнее ■ во второй: 
уже знаешь, что это такое. 
Да и было-то тогда девят
надцать лет от роду. Маль
чишка по нынешним мер
кам. Тял^ело это вспоми
нать, — Николай Александ
рович закуривает. — Смот
рю на молодых и порой до
садую: не так живут, не 
все ценят, что имеют. Раз
ве погоня за престижной 
одеждой, стереосистемами,

вино не в меру —■ главное? 
Плохо, что к работе кое-кто 
подходит с ленцой — от сих 
до сих...

...И недели не провоевал 
Королев. 29 ноября он, был 
тяжело ранен. В сибирское 
село Белый Яр пришла по
хоронка. Но, к счастью, 
письмо из госпиталя опере
дило: жив я!

Редкое счастье у Короле
вых — воевали все мужчи
ны семьи й все вернулись к 
родному крыльцу. Отец — 
Александр Никифорович — 
из-под Кенигсберга, и сыно
вья его — Николай, Сергей,

Виктор. Виктор, самый 
младший, 1927 года рожде
ния, участвовал уже в вой
не с Японией.

Только через полгода пос
ле ранения Королев встал в 
строй. Теперь ему выпало 
слунсить в 30-м зенитном 
артдивизионе Резерва Вер
ховного Главнокомандова
ния. А это значило: на са
мых горячих точках войны 
— Курская битва, Корсунь- 
Шевченковская - операция, 
Ясско - Кишиневская, дру
гие. И воинских специаль
ностей приобретено немало—• 
пулеметчик, связист, химин- 
структор. Доводилось • быть 
вторым номером в расчете 
миномета и зенитчиком. 
Среди боевых наград—меда
ли «За взятие Будапешта» и 
«За победу над Японией».

Демобилизовался Николай

Какой музыке звучать!

Почему молчит труба?
О  п р о б л е м а х  д у х о в о й  м у з ы к и  р а з м ы ш л я е т  р у к о в о д и т е л ь  

о р к е с т р а  Т Э М З а  А н а т о л и й  В л а д и м и р о в и ч  И в а н о в
Помню, как сейчас, свое 

первое приобщение к музы
ке. Праздновали десятую го
довщину Октября. По всему 
городу — транспаранты, пла
каты. Я, двенадцатилетний 
мальчишка, впервые шед
ший вместе с отцом, поми
нутно задирал голову, читал 
и вдруг... Сердце буквально 
захлебнулось от восторга. 
Оркестр работников связи 
играл марш. Нет, он не иг
рал. Барабан гулко вторил 
сердцу, а кларнетьг, тромбо
ны, флейта словно отыски
вали где-то внутри меня 
ниточки-струны и застав
ляли их петь.

С того дня я и «заболел» 
музыкой. Музыка была и 
остается смыслом всей моей 
жизни. Первым учителем 
быя Иван Родионович Си
доров, руководитель оркест
ра главпочтамта. Его уроки 
сам не забыл и пытаюсь 
кое-что передать сегодняш
ним мальчишкам.

Вообще в тридцатые годы 
духовые оркестры выража
ли силу социального опти
мизма, Оркестр доброволь
ного пожарного общества во 
главе с Петром Грибушиным, 
оркестр совторга с Павлом 
Миницким, Захар Нейзлер со 
своим милицейским оркест
ром задавали тон, были 
идеалом. А у каждой орга
низации были свои полно
ценные оркестры из тридца
ти и более человек.

Старожилы города пом
нят, как весело проходили 
тогда праздники. На демон
страции каждый оркестр иг
рал несколько маршей, две- 
три полечки, революцион
ные и советские песни. Са
мые любимые песни разучи
вали накануне сеансов в ки
нотеатрах.

За полчаса до начала 
фильма оркестр нач1шал иг
рать новую мелодию. На эк
ран проецировался текст 
песни. Публика, сидящая в 
зале, вначале нестройно 
подтягивала мелодию, а по
том песня уже сама лилась. 
Формировалась культура 
массовой песни. Может быть, 
поэтому, кстати, пожилые 
люди на любой свадьбе и 
сегодня перепоют молодежь.

Популярны были сольные 
концерты с очень разнооб
разной программой. Здесь и 
попурри из оперы «Риголет
то» и романс «Корзина роз», 
и знакомые всем песни, А 
публика любила слушать, 
ой, как любила! До сих пор 
помню, как девчонки, на
пример, звали друг друга: 
«Пойдем посмотрим Кешу 
КриЕошеина из оркестра 
Грибушина». Этого Кешу 
знал и любил весь город. 
Бравый парень, кепка на
бекрень. Барабан в его ру
ках был C.TIOBHO живым.

Лучшей проверкой оркест
ру 6ыл1г танцы. Они тогда 
проходили ‘иной раз до ут

ра. Б клубах строителей, 
«Октябрьская революция», 
на открытых площадках го
рода играли духовые орке
стры. А молодежь ходила 
танцевать из клуба в клуб,. 
noita не выбирала для себя 
лучший. Народу мало — 
значит, музыкантам надо по
работать, разнообразить ре
пертуар, сыграться.

It чему я так много гово
рю о прошлом. Часто задаю 
себе вопрос; «Почему молчит 
труба? Неужели время спи
сало в архив духовой ор
кестр?» Но ведь осталась же 
добрая традиция. Каждый 
год 9 Мая все духовые ор
кестры играют п городском 
саду или у ■ Дворца зрелищ и 
спорта.

Правда, теперь их не
много, и сравниться с дово
енными может только один 
—̂ электротехнического за
вода. Но ведь люди слуша
ют с удовольствием. Одна
жды, года два назад, видел 
я, как в Лагерном саду шел 
оркестр ТПИ. Оркестр играл 
марш, а девушки напевали. 
Надо же! У марша и сл.ов- 
то никогда не было, а они 
напевают. Значит, задевает 
эта музыка за живое.

Не люблю бурчаний в ад
рес нашей молодежи. Моло
дежь, как и во все времена, 
очень разная. Но вот воспи
танию музыкального вкуса 
явно надо помочь. Никогда 
не ставил себе целью, но, ви

димо, в молодежной музыке 
последних трех десятилетий 
можно найти интересные ме
лодии, виртуозное владение 
инструментом, своеобразную 
классику жанра. Беда в том, 
что все это растворяется в 
целом море абсолютной без
вкусицы.

А что же духовой оркестр? 
Долгое время велись раз
говоры о кризисе жанра, о 
падении его популярности. 
Ко вот пластинки с запися
ми старинных вальсов и 
маршей в исполнении духо
вого оркестра, выпущенные 
недавно, довольно быстро 
находят своих слушателей. 
Их с удовольствием покупа
ют не только пенсионеры, но 
и молодые рабочие, школь
ники, студенты. Интерес к 
духовой музыке возрос.

Важно не упускать этот 
момент. Но что мы сегодня 
можем? Чтобы музыка мог
ла увлекать, воспитывать, 
необходимо прежде всего хо- 
пошее исполнение. А ведь в 
Томске с его прекрасными 
традициями нет даже обла
стного духового оркестра!

Возьмите самодеятельные 
оркестры. Они на положе
нии пасынков. Как правило, 
о них вспоминают перед тор
жественными случаями не
сколько раз в̂  году. А в ка
ких условиях репетирует ор- 

■ кестр, да и репетирует ли 
вообще, мало кого волнует. 
Оставаясь беспризорными.

В ы с т а в к а

Ш а ф и г у л и н ы х
в  помещении Дома уче

ных открылась выставка 
томских художников М, А. 
Шафигулина и Л. В. Шафи- 
гулиной. Основу экспозиции 
составили акварели, рисун
ки и живописные работы, 
выполненные в Доме твор
чества «Горячий ключ».

Мансур Абдулович Шафи- 
гулин давно занимается ак
варелью. Упорное постиже
ние мастерства помогло со
зданию тщательно выписан
ных, тонких по цвету воз
душных композиций. Среди 
них выделяются: «Вид с го
ры», «Дуб», «Чесменская 
бухта», «Верба», «Порт», 
«Горячий ключ». Своим по
черком отличаются и произ
ведения Людмилы Викто
ровны Шафигулиной. В 
натюрмортах и пейзажах 
она пользуется светлой, 
жизнерадостной гаммой кра
сок, энергичным мазком; 
Лес, река, грибы, ягоды — 
во всем мы узнаем приметы 
родного края. Большой ин
терес представляют портре
ты—такие, как «Портрет ма
тери», «Гитарист».

В экспозиции представле
ны и те работы, которые 
участвовали во всесоюзных 
выставках.

Т. АЛЕКСЕЕВА.

П О Х ' О Л А

в р о д н о м

и н с т и т у т е

Недавно в гостях у том
ских политехников побывал 
хабаровский писатель В. Н. 
Александровский — автор 
повестей «Теплый дождь», 
«Юлька», «Когда нам сем
надцать», «Море», пьес «День 
рождения», «На границе ти
шина». Сорок лет назад В. Н. 
Александровский закончил 
Томский политехнический 
институт, получив диплом 
инженера-мех аника.

Писатель встречался со 
студентами, побывал в НИИ 
ядерной физики, в музее ми- 
нералог12и. В комнате бое
вой и трудовой славы автор 
оставил на память томичам 
новую книгу очерков.

)В. АНТОНОВА.

Александрович в 1947 году. 
Женился, сына вырастил, 
теперь есть внук. Мог бы 
Николай Александрович уже 
быть ща отдыхе, но нет.

— Мне на людях лучше,— 
говорит он, — раны не так 
болят.

Это мы видим каждый 
день: идет по городу по
жилой человек или едет в 
трамвае, стоит в очереди, 
просто гуляет с внуком. И 
мы, спеша, опережаем его, 
забываем посторониться в 
транспортной толчее, усту
пить место, нечаянно толка
ем... и причиняем боль. Ведь 
мы не знаем, как болят ра
ны. Не знаем, как четыре 
десятка лет тому назад раз
рыв снаряда засыпал его в 
окопе и как этой ночью его 
опять разбудил вой пикиру
ющего бомбардировщика...

Мы должны это знать. И 
помнить, что среди нас ,ему, 
ветерану Великой Отечест
венной, должно быть лучше.

В. КРАВЦОВ.

пылятся и ржавеют инстру
менты в шкафах -многих 
школ, ПТУ, организаций и 
предприятий. А возродить 
былой авторитет духовых 
оркестров можно и нужно.

Мне кажется, когда духо
вой оркестр играет на на
родном гулянии, исполняет 
туш при вручении премий и 
подарков, приветствует лю
дей, вышедших на суббот
ник, развивается особое чув
ство коллективизма, которо
го нам так порой не хватает. 
И в этом с ним не сравнит
ся ИИ один другой му
зыкальный жанр.

Мне пришлось играть во 
многих оркестрах. Сначала 
— в Томске, потом — на 
Дальнем Востоке, где я слу
жил в армии, потом—опять 
в Томске. В дипломе вы
пускника военно-дирижер
ского факультета Москов
ской консерватории храню я 
автографы А. Новикова и 
А. Хачатуряна. Но одну 
оценку своего труда я за
помнил на всю жизнь, хотя 
было это еще до войны.

,Н. Бабинов, известный в 
Хабаровске музыкант и ру
ководитель оркестра, часто 
просил меня сыграть его лю
бимый романс. И однажды, 
обращаясь к своему оркест
ру, он сказал: «Когда Толя 
играл, мне казалось, что 
березки кланялись».

Рассказываю не для того, 
чтобы похвастаться. Очень 
хочется надеяться, что за- 
тянувшийс.ч кризис жанра 
будет преодолен. Будут за
дорно петь пионерские гор
ны. И какой-то мальчик, 
впервые взяв духовой инст
румент в школе, не рас
станется с ним в ПТУ, на 
заводе, в вузе.

1Цонолог записал 
К. ЧЕРНАВИН.

Сегодня до сбласти — ме
стами слабый снег, .слабая 
метель, ветер юго-зшадный, 
9—14 метров в секунду, тем-

мС г в ] и и
СРЕДА, 17 октября 

ГГЕРВАЯ П РО ГРА М М А  

МОСКВА

8.00. <Время». 8.55. «Лэутар 
ские напевы4». 9.20. «Черныч 
треуголыппс’». 1 я серия. 10.25. 
«Клуб п>тешественников».
11.25. «Профессия — брига
дир», «Бригадирские радости». 
Дои’ументальные фильмы. 11.50. 
Новости.

С 11.55 до 14.15 — перерыв. 
14.15. Новости. 14.35. «Хозя

ин». Дотч-ументальный теле
фильм. 15.10. «В концертном 
пале — школьники». 16.00. 
Л. С. Грибоедов. «Горе от 
\ма». 16.45. «Рассказывают
наши корреспонденты». 17.15. 
Встреча школьников с Героем 
Советского Союза маршалом 
авиации С. И. Руденко. 18.00. 
«Наш сад». 10.30. Концерт.

ТЕ А ТР  Д РА М Ы
17 октября., «Вьюга» —19-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
1ж1 И’С ПОРТА
17 uiwi-cw,.. 

мужем» — 19.
ьБУлЧЬ-(Ч

чения неуловимых» — 9 
«За одну тройку»

В КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

17 октября. «Необдуманный 
шаг» — 8-40. 11, 16, 18-30,21. 
Киноклуб «Хочу все знать». 
Фильм «Они бьгли первыми» —

• 13-30.
имени М. ГОРЬКОГО

17 октября. «Несостоявший- 
ся репортаж» — 8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17,18-40,20-20, 
22. «История Виргит Хаас» — 
9, 10-50, 12-40. 14-30. 16-20,
18-10, 20. 21-50. Зал кинохро
ники. «Опасные . мелочи», 
«Сколько стоит картошка» — 
9, 10-05, 11-10. 12-15,(13-20,
14-25, 15-30, 16-35, 20.

«ОКТЯБРЬ»
17 октября. «Синьор Робин

зон» — 8-40, 12-10, 14, 16,
17- 50, 19-40, 21-30, «Синьор
Робинзон» — о, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
Мультсборник — 10-30.

«ПИОНЕР»
17 октября, «Новые приклю-

9, 11.
13, 15.

«Человек на коленях» — 17,
19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
17 октября. «Официант, по

лучите!» — 9. 10-40, 12-20, 14, 
16. 17-40, 19-20, 21. «Соучаст
ники» — 9, 10-50, 12-40, 16-20,
18- 10, 20, 21-30. «Рысь выхо
дит на тропу» — 14-30.

«СИБИРЯК»
17 октября. Мультсборник— 

9-20. «Завещание профессора 
Доуэля» — 11, 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
17 октября. «Выстрел в ле

су» — 17, 19, 21.
ДВОРЕЦ 14УЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
17 октября. «Единица с об

маном» — 11-30, 15. «Завеща
ние турецкого аги» — 17, 19,
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

17 октября. «Я вышла за
м уж  за тень» — 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
17 октября. «Очень в»<"*»^ 

персона» — 20-30.

I M P d C J

Томское бюро путешествии 
и экскурсий доводит до све
дения туристов, отправляю
щихся по маршруту на ту
ристском п о е з д е  по 
Средней Азии с 17 октября 
по 1 ноября, что в связи с 
сокращением времени стоя
нок в городах, поезд Tv̂ sBpa- 
щается в Томск 30 ‘

Кировский райпищеторг 
ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР на
6-месячные курсы продав
цов. Выплачивается стипен
дия 52—63 рубля в месяц. 
Лица, окончившие курсы, 
пользуются льготами при 
поступлении в Томский тех
никум общественного пита
ния и заочный институт со
ветской торговли.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Обруб. 8, тел. 2-20-62, в от
дел кадров Кировского рай- 
пищеторга.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с Том
ским пивоваренным заводом 
ОБЪЯВЛЯЮТ НАБОР на 
курсы машинистов котель
ной (котельная на жидком 
топливе) с сохранением 
среднего заработка. Срок 
обучения — 3 месяца. Нача
ло занятий — 15 ноября.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству, 
или по телефону 2-49-45.

пература 0—5 градус.о ? мо
роза.

В Томске — без сущест
венных осадков, температу
ра О—2 градуса мороза, на 
дорогах гололедица.

18—19 октября — облач
ная погода с прояснениями.

18.45. «Сегодня в мире». 19.00. 
Мультфильм. 19.10. «Мир имо- 
To;̂ eiKb>. 19.45. «Звучит арфа>. 
19.55. <4epHbiil тpevroлыlИIг». 
2-я серия. 21.00. «Врс^мя». 21.35. 
«Споемте, друзья!» 23.15. «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ П РО ГРАМ М А  
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.15. «Художник Иван Шиш
кин». Документальный фильм.
8.35. 0.35. «География». 7-й
класс. 9.05, 12.40. «Немецкий
я.'зык». 10.05. «Командировка в 
Антарктиду». Передача 4-я.
10.35. 11.40. II. С. Т\ргекев. 
«Бежкн луг». 11.05. «Наш сад». 
12.10. «Общая биология». 9-й 
к.ласс. 13.10. Почта передачи 
«Природоведение». 13.40. «Зна
ние — сила». 14.25. А. fyl. 
Горький. «Варвары». «Дачни- 
Ш1>. 15.25. «Заботы инспектора 
Ковалева». Научно-популярный 
фильм. 15.45. «Наука н 
жизнь». 16.15. Полости.

С 16.20 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30. «Урок по сибирской 
программе». Документальный 
телес|эильм:

местами осадки, ветер севе
ро-западный, 7—12, време
нами 15—20 метров в секун
ду, температура ночью 1—6 
градусов гороза, днем плюс 
2 — минус 3', по северным 
районам ночью 8—13, днем 
О—5 градусов мороза.

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.15. «Легендарный Клим?*. 

До1»умснта.ты1ый фильм. 18.40. 
«жГ^вотноводстио — \ дарный
фронт». Рассказываем о дела.ч 
илгпотноводоз Томского рай
она. 19.00. «День области». 
10.15. «Туризм — для всех».

«Нлышский о Маяков- 
Документальный теле-

19.35.
псом».
фильм.

МОСКВА
«Спокойной ночи, ма-20 .0 0 . 

лыши!»
ТОМСК

20.15. Концерт фортепьянной 
музыки. Играет артист «Мос- 
к'онцср та» М. Кончаловский.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Без

ответная любовь». Художеот- 
веннып фильм. 23.05. «Пнса- i 
тель и современность». Л. Ча- г 
копскнй. '

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ВЫИГРЫШНЫЕ ВКЛАДЫ 
• В СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЕ КАССЫ 

ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАБЛИЦА 
ТИРАЖА ВЫИГРЫШЕЙ, СОСТОЯВШЕГОСЯ 

6 ОКТЯБРЯ 1984 ГОДА В ГОРОДЕ ТУЛЕ
Выигрыши выпали на следующие номера счетов по 

выигрышным вкладам во всех сберегательных кассах 
РСФСР.

(Й Размер выигрыша в
g  ое-®1 Нg! сумме вклада

Размер выигрыша
процентах к средней 'f  °  процентах к средней 

^ ?•! сумме вклада

А 006 
А 066 
А 105 
А 157 
А 171 
А 200 
А 254 
А 308 
А 338 
А 388 
А 424 
А 459 
А 501

двадцать
двадцать
двадцать
двадцать'
двадцать
двадцать
двести
двадцать
двадцать
двадцать
двадцать
двадцать
двадцать

пять
пять
пять
пять
пять
пять

пять
пять
пять
пять
пять
пять

А 559 
А 568 
А 632 
А 654 
А 700 
А 748 
А 761 
А 807 
А 878 
А 907 
А 932 
А 985

двадцать пять 
сто
двадцать пять 
двадцать пять 
пятьдесят 
двадцать пять 
двадцать пять 
двадцать пять 
двадцать пять 
пятьдесят . 
двадцать пять 
сто

\

В сберегательных кассах, где число’ счетов более 1000, 
выиграли во всех последующих тысячах те же номера 
счетов, что и в первой тысяче, т. е. за №№ А 1006, 
А 2006, А 3006 и т. д. А 1006, А 2066, А 3066 И т. д.

ДЕНЕЖНО-ВЕЩЕВЫЕ ВЫИГРЫШНЫЕ ВКЛАДЫ 
В СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЕ КАССЫ 

ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАБЛИНА 
2-го ТИРАЖА ВЫИГРЫШЕЙ, СОСТОЯВШЕГОСЯ 

6 ОКТЯБРЯ 1984 ГОДА В ГОРОДЕ ТУЛЕ
Выигрыши выпали на следующие номера счетов по де

нежно-вещевым выигрыщным вкладам во всех сберега
тельных кассах РСФСР:

■к о
к  S

„ Размер выигрыша „
в процентах к средней g 
сумме вклада к g

д Размер выигрыша в 
процентах к средней 
:умме вклада

и
В 025 
В 079 
В 099 
В 129 
В 177 
В 239 
В 245 
В 314 
В 358 
В 366 
В 419 
В 452

двадцать пять 
двадцать пять 
двадцать пять 
двадцать пять 
двадцать пять 
двадцать пять 
двадцать пять 
пятьдесят 
двадцать пять 
двадцать пять 
двести
двадцать пять

В 507 
В 536 
В 571 
В 611 
В 676 
В 712 
В 734 
В 767 
В 819 
В 840 
В 899 
В 931 
В 984

двадцать пять 
сто
двадцать пять 
двадцать пять 
двадцать пять 
двадцать пять 
двадцать пять 
сто
двадцать пять 
пятьдесят 
двадцать пять 
двадцать пять 
двадцать пять

В сберегательных кассах, где число счетов более 1000, 
выиграли во всех последующих тысячах те же номера 
счетов, что и в первой тысяче, т. е. за JYojsfo В 1025 В 2025 
в 3025 и т. Д. В 1079, В 2079, В 3079, В 4079 и т. д.

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ
учащейся и рабочей молодежи на вечерние курсы подго- 
товки к поступлению в институт.

срок обучения — 9 месяцев. Занятия проводятся 3 раза 
в неделю, с 18 час. 30 мин. до 22 часов.

Для записи на курсы необходимо перечислить плату за 
весь курс обучения в размере 25 руб. почтовым перево
дом в городское управление Томской областной конторы 
Госбанка на текущий счет 14126. Квитанцию о почтовом 
переводе, заявление и справку с места учебы или работы 
представить в приемную комиссию ТИАСУРа, коми. 
125.

Запись проводится ежедневно, кроме субботы и воскре
сенья, с 10 до 18 часов.

В связи с возросшим погрузку торфа в транспорт 
спросом населения на фре- заказчика ежедневно, с 9 до 
зерный торф Барабинское 20 часов.
торфопредприятие произво- Справки по телефону 
дит оформление заказов и 96-12-22.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации треста «Томсксель- 
строй» с глубоким при
скорбием извещают о смер
ти члена КПСС с «1949 го
да, ветерана Великой Оте
чественной войны‘*и труда 

СМ ИРН О ВА
Александра Афанасьевича

и выражают искреннее со
болезнование родным: и
близким покойного.

Вынос тела — 17 октяб
ря, в 16 часов, из кварти
ры покойного (ул. Беринга, 
12, кв. 22).

Администрация и обще
ственные организации про
изводственного объединения 
«Контур», коллектив строи
тельно-монтажного управле
ния объединения «Контур» 
выражают глубокое собо
лезнование заместителю ге
нерального директора В. Д. 
Нефедову по поводу без
временной смерти жены 

НЕФЕДОВОЙ 
Марии Алексеевны.

Ленинский райком КПСС, 
администрация, партийная 
II профсоюзная организа
ции поликлиники № 3 с 
прискорбием извещают о 
смерти члена КПСС с 1944 
года, ветерана труда, врача 

КУВАЛДИНА
Геннадия Михайловича •

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Администрация, общест
венные организации н кол
лектив ликеро-водочного завода извещают о смерти 
инвалида Великой Отечест
венной войны, ветерана труда

ПЛЮ СНИНА 
Ивана Лупоновича

и выражают глубокое со
болезнование родным н 
близким покойного.
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